
Общественность Клю-
чевского района подхва-
тила Всероссийскую 
акцию «Солдатский 
платок».

Она была придумана в 2004 
году московскими школьни-
ками, но стала популярной 
по всей России и в ближнем 
зарубежье. В мае 2005 года 12 
485 платков с именами фрон-
товиков, сшитых в несколько 
полотнищ, общая длина кото-
рых составила 2500 метров, 
были переданы в музей на 
Поклонной горе. Но акция не 
закончилась, во многих горо-
дах и селах это движение про-
должалось. Памятные платки 
стали ценными экспонатами 
местных музеев. Такое пят-
надцатиметровое полотно с 
именами участников Великой 
Отечественной войны хранит-
ся и в Ключевском районе.

– Мы объявили акцию 
«Солдатский платок» в про-
шлом году за месяц до 9 Мая. 
Не ожидали, что будет так 
много желающих в ней уча-
ствовать, более 500 человек 
принесли нам заветные плат-
ки с фотографиями, вышиты-
ми именами родственников, 
участвовавших в войне. В ре-
зультате мы сшили два полот-
на по 7,5 метра и дали нести 9 
Мая школьникам и ребятам из 
военно-патриотического клу-
ба «Барс» Ключевского профес-
сионального лицея. Колонны 

«Бессмертного полка» как бы 
обрамлялись по краям этими 
полотнами, – рассказала нам 
директор Дома культуры Клю-
чевского района, координатор 
акции «Бессмертный полк» 
Оксана Киселева.

Конечно, после таких слов 
мы захотели поговорить с ре-
бятами из «Барса».

– У меня дедушка Барзий 
Николай Максимович служил 
на крейсере «Аврора», воевал 
в 1945-м с Японией. Пришел с 
ранением, мы в семье храним 
его фронтовые фотографии, 
ордена и медали. Я отлично по-
нимаю, какой ценой досталась 
солдатам Победа, и стараюсь 
воспитать в подрастающем по-
колении уважение к подвигу 
русского солдата. Особенно 
тщательно готовимся к 9 Мая. 
Мы планируем провести парад 
и возложение цветов на ме-

мориальном комплексе. Обя-
зательно пройдем в колонне 
«Бессмертного полка», поздра-
вим вдов ветеранов, – расска-
зывает инструктор военно-па-
триотического клуба «Барс», 
участник боевых действий в 
Чечне Николай Ульянов.

Семнадцатилетний Олег 
Володченко мечтает стать во-
енным, служить в десантных 
войсках:

– Я уже год занимаюсь в 
клубе «Барс». Хочется мне в ар-
мии служить, поэтому заранее 
изучаю строевую, воинский 
устав, учусь собирать автомат 
на время. Личный рекорд – 7 
секунд.

В составе клуба не только 
мальчишки, Анастасия Калмы-
кова из семьи военных, хочет 
пойти по стопам отца и деда:

– У меня папа служил в 
морской пехоте, я тоже хочу. 

Не все же парням служить.
Валентина Нестычук и 

вовсе командир клуба «Барс», 
по-взрослому, с понятием раз-
мышляет о значении слова 
«патриотизм» для молодежи:

– Не все наши сверстники 
сознают слово «патриотизм», 
значение подвига солдат в Ве-
ликую Отечественную войну, 
только единицы задумыва-
ются.

Но когда ты идешь в «Бес-
смертном полку» и видишь 
на глазах односельчан слезы, 
понимаешь, как это важно.

После Дня Победы у ребят 
запланирован марш-бросок 
в лес, где они освоят первые 
навыки выживания.

– Кашу из топора сварить 
сумеете? – спрашиваем мы.

– А как же! – подхватывает 
шутку один из мальчишек. – У 
нас же половина из «Барса» на 
поваров учится.

Вот так же когда-то 18-лет-
ние новобранцы, наверное, 
шутили между собой, отправ-
ляясь на передовую. Всего из 
Ключевского района ушло 
на фронт 9738 человек… не 

вернулось с полей сражений 
3377... Сейчас осталось семь ве-
теранов Великой Отечествен-
ной войны на весь район, са-
мым молодым 92 – 93 года…

Такая печальная статистика 
по всей стране, поэтому очень 
важно каждому из нас хранить 
в памяти имена и подвиги сво-
их дедов и прадедов, шить сол-
датские платки, собирать по 
крупицам материал об ушед-
ших из жизни героях. Кто, если 
не мы, расскажет своим детям 
всю правду о войне?
Татьяна КОЧЕТЫГОВА
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
22 апреля Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,

порывы до 13 м/сек.,
кратковременный дождь,
гроза.

23 апреля Ветер юго-западный, 3-8 м/сек.,
порывы до 13 м/сек.,
кратковременный дождь,
гроза.

Ветер восточный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 8-13 м/сек., местами 

кратковременный дождь.
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Особенные книги
Уникальную коллекцию библейских книг представили 

в историко-краеведческом музее Алтайского государ-
ственного педагогического университета.

Вуз является площадкой, где горожане могут познако-
миться с предметами истории и культуры разных регионов. 
Как подчеркнули в пресс-центре АлтГПУ, после выставки 
петроглифов эстафету перехватила коллекция Псалтырей 
известного барнаульского энциклопедиста, эксперта в области 
старопечатных книг Сергея Москвина. Это девять изданий, 
старше остальных – дорожная Псалтырь в кожаном чехле 
конца XVIII века.

Выставка будет открыта в будни с 9 до 16 часов до 10 мая. 
Музей расположен в главном корпусе АлтГПУ по адресу: ул. 
Молодёжная, 55, ауд. 315.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Ракетчикам рассказали
про Великий пост

Представители Алтайской митрополии провели встре-
чу с солдатами технической ракетной базы и батальона 
материально-тылового обеспечения ЗАТО Сибирский.

Мероприятие прошло в клубе офицеров управления Си-
бирской ракетной дивизии. Как рассказали «АП» в Алтайской 
митрополии, беседа была посвящена Великому посту, исто-
рии его возникновения, содержанию и духовному значению 
для спасения души православного воина. С проповедью к 
защитникам Отечества обратился настоятель храма Святой 
великомученицы Варвары иерей Сергий Тимофеев.

Затем ансамбль народной и казачьей песни «Финист» ис-
полнил духовные канты, сербские православные и русские 
казачьи песни.

Садоводы, на посадку!
Полезная информация для барнаульских садоводов: 

с 23 апреля в городе начнут курсировать садоводческие 
маршруты.

Об этом «АП» сообщили в пресс-службе администрации 
Барнаула. Всего до садоводств организуют 23 маршрута. Все 
дни до 31 октября будут ходить автобусы № 23, 28, 38, 137, 138, 
149. Другие автобусы, как обычно, появятся на маршрутах по 
выходным дням.

Наталья СОХАРЕВА

Оружие и картины
В Центральном музее 

Великой Отечественной 
войны в Москве откры-
лась выставка «Память 
и время». В экспозицию 
вошла работа алтайско-
го художника и педа-
гога Ильбека Хайрули-
нова.

Полотно заслуженного 
художника России «Бла-
гословение матери» (на 
снимке) стало частью худо-
жественно-тематической 
выставки, посвященной 
800-летию со дня основа-
ния города воинской славы Ржева. Экспозиция рассказывает о 
ратной славе старинного города на Волге. На ней представлены 
уникальные образцы вооружения и обмундирования времен 
Великой Отечественной войны, подлинные документы, а 
также масштабные произведения живописи и скульптуры. 
Заметим, что работы Ильбека Хайрулинова не впервые экс-
понируются в данном музее, а в начале 2000-х там прошла 
его персональная выставка.

Любовь КАРПОВА

Весной сорок пятого года...

Огонь с полей идёт в леса
ТЕМА ДНЯ

Неблагоприятные дни и часы в апреле:
22 (12-14); 25 (12-15).

АГРОПРОМ
«Надо начинать работать»
На днях региональные власти приняли решение о 

выделении 46 грантов на развитие животноводства в 
Алтайском крае. Таким образом, еще несколько десят-
ков начинающих фермеров, крестьянско-фермерских 
хозяйств за счет государства смогут приобрести скот, 
доильное и сельскохозяйственное оборудование, что-
бы увеличить производство товарного молока и мяса.

12 апреля в узких коридорах Главного управления 
сельского хозяйства (ГУСХ) было не протолкнуться. Де-
сятки фермеров ожидали, когда их пригласят на заседание 
межведомственной комиссии. Комиссия рассматривала 
бизнес-проекты претендентов на получение финансовых 
ресурсов в рамках программ по поддержке начинающих 
фермеров, семейных животноводческих ферм и сельско-
хозяйственной потребкооперации.

По мнению вице-губернатора Александра Лукьянова, 
эти программы нужны селянам, и в первую очередь там, 
где когда-то было ликвидировано животноводство.

Он рассказал, что желающие получить грант должны 
обратиться в районное управление сельского хозяйства 
или в администрацию района. Там помогут составить биз-
нес-план, затем, если пройдет согласование в ГУСХ, проект 
будет вынесен на заключительную комиссию.

В ГУСХ смотрят, есть ли у претендента помещение для 
скота, техника для заготовки кормов, посевные площади, 
позволяющие создать нормальную кормовую базу, нала-
жена ли система сбыта продукции, как характеризуются 
этот человек и его семья администрацией района. Условия 
жесткие, и если получатель гранта в течение пяти лет не 
выдержит те показатели, на которые подписался в согла-
шении, то ему придется вернуть деньги.

В коридоре ГУСХ мы разговорились с начинающим фер-
мером из Алейского района Никитой Овчаренко. На вид 
Никите Сергеевичу лет двадцать. Он окончил два курса 
экономического факультета Алтайского аграрного универ-
ситета и перевелся на заочное отделение. Объяснил свой 
поступок по-мужски просто: «Надо начинать работать». 
Его сверстники стремятся уехать в город и там найти свое 
счастье, а Никита пошел по стопам отца, у которого в селе 
несколько бизнесов, в том числе сельскохозяйственный.

Чтобы не продавать дешево корма, Овчаренко отец и 
сын решили заняться животноводством. Вначале мясным, 
а потом и молочным. Закупили 140 бычков-герефордов. 
Никита участвовал в строительстве фермы, а потом уха-
живал за скотом.

«Быки растут хорошо, – делится успехами сельхозпред-
приниматель, – прибавляют по 700 граммов в сутки». В 
ближайшее время Овчаренко будут строить убойный пункт 
и реализовывать мясо в своем магазине, что находится в 
селе, а потом планируют поставлять и в Алейск.

«Если удастся получить грант, то деньги пойдут на 
приобретение ста нетелей мясной породы. Продавец уже 
есть», – рассказывает Никита. В следующем году Овчаренко 
рассчитывают закупить молочный скот и освоить произ-
водство молока.

Никите Овчаренко, на удивление, легко выделили 1,5 
млн рублей. Поинтересовались только, сможет ли выпол-
нить предписание Госветнадзора.

(Окончание на 2 стр.)

С 20 апреля в крае вво-
дится особый проти-
вопожарный режим. 
Начальник управле-
ния лесами Главного 
управления природных 
ресурсов и экологии Ал-
тайского края Влади-
мир Черных сообщил:

– Сложилась довольно 
серьёзная ситуация. С 16 
апреля объявлен пожаро-
опасный сезон, и за три дня 
уже ликвидировано семь 
лесных пожаров. Из них 
шесть произошло из-за палов. 
Огонь в лес перешел с земель 
сельскохозяйственного на-
значения, но был потушен 
силами арендатора лесных 
участков и КАУ «Алтайлес» 
на 10,65 гектара: в Троицком 
районе – 4 пожара на 8 гек-
тарах, Кытмановском – на 
1,5 гектара, Баевском – на 
0,9 гектара, Тогульском – на 
0,25 гектара.

Космический спутник 
проходит дважды в день 
на д территорией края, 
фиксирует все возгорания. 

Установлено, что количе-
ство термоточек на землях 
сельскохозяйственного на-
значения в крае выросло в 
шесть, а площадь возгора-
ний – в восемь раз. На утро 
19 апреля запечатлено более 
270 термоточек на 19 тысячах 
гектаров. «Лидерами» по сель-
скохозяйственным палам 
(данные системы «ИСДМ-Ро-
слесхоз») на 19 апреля явля-
ются районы: Усть-Пристан-
ский – 28 термоточек на 2211 
гектарах, Алейский – 24 тер-
моточки на 1549 гектарах; 

Топчихинский, Калманский,  
Шипуновский,  Каменский, 
Усть-Калманский, Первомай-
ский… Список можно про-
должить.

Владимир Черных сказал:
– Идёт волна звонков с 

мест, лесники вынуждены 

тушить травяные пожары. 
По сути дела, арендаторы 
лесов делают это бесплатно. 
Сегодня мы не будем бегать 
и искать того, кто бегал со 
спичками и поджигал, все 
затраты, весь ущерб будут 
предъявлены владельцу 
земли – как не обеспечив-
шему своевременно пол-
ностью выполнение всех 
мероприятий, которые бы 
не позволили огню перейти 
на лесную территорию. На 
юридических лиц админи-
стративный штраф до 200 ты-
сяч рублей, а при введении 
особого противопожарного 
режима, который объявлен с 
20 апреля, этот штраф может 
увеличиться до 500 тысяч 
рублей.

При тушении лесных по-
жаров было задействовано 33 
человека, 16 единиц техни-
ки, в том числе 11 пожарных 
автомобилей и 5 тракторов. 
По всем фактам лесничими 
направлены соответствую-
щие заявления в правоох-
ранительные органы для 
проведения расследований 
и установления лиц с по-

следующим привлечением 
их к ответственности в со-
ответствии с действующим 
законодательством.

Несмотря на меры, пред-
принимаемые со стороны 
краевого управления леса-
ми, специалистов лесного 
хозяйства, ситуация усугу-
бляется.

В крае введен особый про-
тивопожарный режим. Это 
полный запрет на посеще-
ние лесов. Именно особый 
режим, который объявляли 
дважды в минувшем году, 
помог сохранить зелёные 
массивы и жизнь людей. Осо-
бый режим предусматривает 
консолидацию усилий на-
селения, организаций края, 
местной сельской власти 
на недопущение пожаров, 
в том числе на природных 
объектах.

А сегодня остаётся боль-
шая тревога за ленточные и 
приобские боры, за жизнь 
людей, которых как магни-
том притягивает природа. 
Впереди – выходные, празд-
ники…

Людмила ИЗВЕКОВА
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ГОСПРОГРАММА
Будем земляками?

ПОДПИСКА‐2016
Уважаемые читатели!

Вы можете оформить подписку в любом отделении связи.
Индекс 50300 (без официальных документов)
на 1 месяц – 98 руб., на 6 месяцев – 588 руб.

Индекс 50303 (с официальными документами)
на 1 месяц –151,7 руб., на 6 месяцев 910,2 руб.

Ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам 1 и 2 групп 
(при предъявлении соответствующих документов) 

предоставляется скидка 20% от услуг связи.
Телефон для справок: (3852) 63 -31-17.

С этого года действует 
новая редакция государ-
ственной программы 
оказания содействия 
добровольному пере-
селению в Алтайский 
край соотечественни-
ков, проживающих за 
рубежом, рассчитан-
ной до 2020 года.

Её особенность – вовлече-
ние в программу перспек-
тивной молодежи из числа 
иностранных студентов, 
обучающихся в высших и 
средних специальных уч-

реждениях края и счита-
ющих себя нашими сооте-
чественниками. Недавно 
сотрудники миграционной 
службы провели встречи с 
иностранными студентами 
Барнаульского медицинско-
го колледжа и Алтайского 
госуниверситета, где разъ-
яснили им основные поло-
жения и условия участия в 
региональной программе 
по переселению, а также 
рассказали о гарантиях го-
сударственной поддержки 
в её рамках.

Подобные встречи акту-
альны и, как отмечают сами 

студенты, необходимы, так 
как позволяют задать интере-
сующие вопросы напрямую 
сотрудникам миграционной 
службы, уточнить вопрос 
по конкретной ситуации. 
С начала года с заявлением 
об участии в данной гос-
программе обратилось уже 
53 студента. Это учащиеся 
трёх госуниверситетов – клас-
сического, технического и 
медицинского.

Как пояснили корреспон-
денту «АП» в миграционной 
службе, участниками госпро-
граммы могут быть соотече-
ственники, проживающие 

на законных основаниях 
на территории Алтайского 
края, владеющие русским 
языком, воспитанные в тра-
дициях российской культу-
ры. Предпочтение отдаётся 
студентам, обучающимся 
по востребованным на рын-
ке труда края профессиям, 
специальностям, направле-
ниям подготовки по очной 
форме обучения не менее 
двух семестров. Все участни-
ки программы имеют право 
на приобретение граждан-
ства Российской Федерации 
в упрощенном порядке.

Людмила ЕРМОЛИНА

Полотно из солдатских платков длиной 15 метров хранится в Ключевском районном музее.

Более 500 человек приняли участие в акции «Солдатский 
платок».
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А вот опытному руководи-
телю крестьянско-фермерско-
го хозяйства из Топчихинско-
го района Ивану Баландину 
пришлось выслушать много 
строгостей от членов комис-
сии. У Баландина животно-
водческое хозяйство с 2011 
года, больше сотни КРС, в 
том числе дойные коровы. Он 
запрашивал 4,3 млн рублей 
на приобретение нетелей и 
охладителя для молока. День-
ги серьезные, возможно, по-
этому и отношение к нему 
было более строгим. Членам 
комиссии не понравилось, 
что обозначенный в одних 
документах график работы 
доярок не соответствует 

графику в других бумагах. 
«Иван Иванович, вы с учетом 
не шутите, – предупредил 
начальник ГУСХ Александр 
Чеботаев. – Если берете такой 
серьезный грант, то отчет-
ность должна быть в идеаль-
ном состоянии. А то сами себя 
запутаете, а потом придется 
деньги возвращать из-за недо-
стоверной отчетности».

«Районным властям на 
протяжении всех пяти лет 
действия условий гранта нуж-
но жестко контролировать 
отчетность получателей, – об-
ратился Александр Лукьянов 

к начальнику сельхозуправ-
ления Топчихинского райо-
на. – А то потом государство 

потребует вернуть деньги, а 
где их взять? В первую оче-
редь вы окажетесь плохими 
в глазах Ивана Ивановича, а 
потом и мы».

Замначальника ГУСХ Ми-
хаил Чмырев поинтересовал-
ся у Баландина, учел ли он 
замечание по обороту стада, 
которое было высказано на 
предварительном согласова-
нии бизнес-плана.

Какая-то строгая женщи-
на, перелистывая лежащие 
перед ней бумаги, обнару-
жила, что фермер в прошлом 
году платил своим работни-

кам в среднем по 8289 рублей, 
в этом году минимальная зар-
плата в сельском хозяйстве 
края не должна быть ниже 
9400. Значит, Ивану Ивано-
вичу придется поднимать 
жалованье дояркам, чтобы 
соблюсти условие гранта. Ба-
ландин на всё соглашался, и 
грант ему дали. Но вот четве-
рым претендентам комиссия 
отказала, в основном из-за 

долгов по кредитам или из-
за слишком низких зарплат, 
которые они положили своим 
работникам.

И всё-таки большинство 
фермеров уехали в тот день из 
Барнаула в хорошем настро-
ении. Комиссия одобрила 
46 проектов, суммарно оце-
ненных в 159 млн рублей. 
По 1,5 млн рублей дадут 34 
начинающим фермерам, 3 – 
10 млн выделят на развитие 
10 семейных ферм. Сельхоз-
кооператив «Агропродукт» 
из Чарышского района по-
лучит около 7 млн рублей 
на закупку молока у населе-
ния, а кооператив «Дружба» 

из Целинного района – 25 млн 
на строительство убойного 
пункта.

По предварительным рас-
чётам, деньги достанутся 
хозяйствам из 30 районов. В 
частности, в Михайловском, 
Троицком и Краснощеков-
ском районах поддержку 
получат по четыре КФХ, в 
Благовещенском, Топчихин-
ском, Чарышском – по три, 

в Смоленском, Табунском и 
Алтайском – по два, в осталь-
ных – по одному.

В мае комиссия должна 
рассмотреть еще 34 проекта. 
Поэтому аграрии, которые не 
успели подготовить докумен-
ты к первой комиссии, могут 
сделать это к следующему 
заседанию.

Всего по трем программам 
планируется разделить 242 
млн рублей. Это значительно 
больше, чем выделялось из 
федерального бюджета краю 
в прошлом году. Так, по про-
грамме развития фермерства 
– в 2,6 раза, а по сельхозкоо-
перации – в три раза выше.

По словам Александра 
Лукьянова, А лтайскому 
краю выделили существен-
но больше средств на эти 
программы, нежели другим 
регионам, что объясняется 
отличными результатами 
выполнения программ в 
предыдущие годы.

Евгений ШУМИЛОВ, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

АГРОПРОМ СОВЕЩАНИЕ ОНФ

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

«Надо начинать работать» Не рубить сплеча
Член Центрального штаба ОНФ, 
вице-президент Общероссийской обще-
ственной организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА России» 
Азат Газизов в минувший четверг в Бар-
науле провел расширенное совещание с 
активистами Алтайского отделения 
ОНФ – членами группы общественного 
мониторинга по проблемам экологии и 
защиты леса.В  

На заседание были приглашены представи-
тели лесного бизнеса, краевой власти, сельские 
предприниматели, неравнодушные жители края.

К обсуждению предложены вопросы, касаю-
щиеся проблем использования лесных ресурсов, 
сохранения полезных функций лесов, соблюдения 
прав граждан на благоприятную окружающую 
среду, обеспечения легального доступа субъектов 
малого предпринимательства к лесным ресурсам.

Это уже далеко не первая подобная встреча в 
таком составе (для А. Газизова – вторая). С мая про-
шлого года, когда состоялся первый визит пред-
ставителей Центрального штаба ОНФ в Алтайский 
край по «лесному вопросу», в регионе была создана 
и действует рабочая группа, в которую вошли ре-
гиональные «фронтовики», специалисты приро-
доохранной и лесной отраслей, эксперты-учёные.

В течение года рабочая группа целенаправленно 
занималась поиском путей решения возникающих 
вопросов. В основном претензии к лесникам обще-
ственники сводят к нарушениям, по их мнению, 
лесного и природоохранного законодательства 
при проведении лесохозяйственных мероприя-
тий на территории края, особенно в заказниках 
регионального значения. Кроме того, их волнуют 
проблемы, возникающие при заготовке древесины. 
Сельские жители, с одной стороны, протестуют 
против рубок деревьев вообще, но в то же время 
они настаивают на своём участии в заготовке и 
использовании древесины. Все эти вопросы были 
еще раз обсуждены вчера.

Разговор получился по существу, корректным 
и результативным.

Азат Газизов отметил, что в регионе наметился 
вектор движения к решению актуальных вопросов, 
появился явный компромисс между сторонами 
и конструктив в общении.

Участники заседания единодушно пришли к 
выводу, что за прошедший год многое было сде-

лано в рамках конструктивного взаимодействия 
активистов ОНФ, лесного бизнеса и власти.

Так, в лесохозяйственные регламенты лесни-
честв края внесены правки, теперь корректно 
отражены площади ООПТ, появились нормативы 
по сохранению биологического и ландшафтного 
разнообразия лесов, подготовлены предложения 
по выделению зон особой охраны в заказниках 
краевого значения и др. Ведется работа по добро-
вольной лесной сертификации.

Помимо всех необходимых мероприятий, на-
правленных на улучшение состояния лесов, будут 
выделяться репрезентативные лесные участки, 
разрабатываться и применяться методики сохра-
нения биологического разнообразия», – говорили 
участники встречи.Р  

На этом заседании также поднимались вопросы, 
связанные с развитием малого предприниматель-
ства в лесных посёлках, которые обсуждались 
на «круглом столе» в с. Мамонтово накануне, 8 
апреля. Принято решение о встрече арендаторов 
лесных участков с индивидуальными предприни-
мателями, заинтересованными в приобретении 
древесины, в ближайшее время. Что касается 
самих арендаторов, то они еще раз подчеркнули: 
с их стороны никаких препятствий для жителей, 
а также предпринимателей в приобретении дре-
весины нет.

Специалисты лесной отрасли еще раз акцен-
тировали внимание на том факте, что именно 
арендаторы лесных участков, лесопользователи 
края, содержат мощнейшую службу охраны ле-
сов от пожаров, отчисляют налоги во все уровни 
бюджета, оказывают значительную помощь соци-
альным учреждениям – школам, детским садам, 
больницам и т. д.

В итоговом документе участники прописали 
рекомендации Федеральному агентству лесного 
хозяйства, администрации Алтайского края, ре-
гиональной прокуратуре, арендаторам лесных 
участков.

Среди наиболее важных рекомендаций в 
адрес Рослесхоза: учесть мнение специалистов 
Алтайского края о недопустимости внедрения 
интенсивной модели ведения лесного хозяйства 
в регионе; поддержать проведение всех необхо-
димых истребительных мероприятий в очагах 
вредных организмов в крае, а также предложения 
по выделению особо защитных участков лесов.

Марина БАУТИНА, 
пресс-служба Главного управления природных

 ресурсов и экологии Алтайского края.

Как привлечь инвестиции?
ВЫБОРЫ‐2016

В Белокурихе прошли 
дебаты участников 
предварительного го-
лосования партии «Еди-
ная Россия» по выборам 
кандидатов в Государ-
ственную думу. В этот 
раз дискуссия была по-
священа перспективам 
развития туристиче-
ской отрасли.С  

Свои предложения по за-
данной теме представили 
заместитель генерального 
директора компании «Курорт 
Белокуриха» Олег Акимов, за-
меститель губернатора края 
Даниил Бессарабов, первый 
заместитель председателя Ко-
митета Государственной думы 
по охране здоровья Николай 
Герасименко, председатель 
правления ТСЖ «Красноар-
мейский 53» Константин Еме-
шин, главный врач краевого 
онкологического диспансера 
Александр Лазарев, замести-
тель председателя комитета 
по законности и местному 
самоуправлению Барнауль-
ской городской думы Иван 
Мордовин.

Послушать участников 
предварительного голосова-
ния мог любой желающий. 
Процедура дискуссии вы-
глядит так: сначала каждый 
выступает с тезисами своей 
программы в течение двух 
минут, затем идут вопросы от 
представителей оппонентов 
и потом дается еще неболь-
шое время для завершающего 
слова. Дебаты длятся около 
двух часов.

Тема развития туризма 
была выбрана не случайно. 
Последние десять лет отрасль 
в регионе показывает серьез-
ные темпы роста. Ее доля в ва-
ловом региональном продукте 
сегодня составляет около 6,5 %,
в суммарном выражении 
это около 30 млрд рублей. В 
прошлом году привлеченные 
инвестиции в туризм превы-
сили 2,7 млрд рублей. Итак, о 
чем же говорили участники 
площадки?

Заместитель губернатора 
Даниил Бессарабов предло-
жил присмотреться к такой 
норме закона, как социальный 

туризм. Термин сегодня су-
ществует, но что он из себя 
представляет, механизмы 
действия – об этом ничего 
не говорится.

– С точки зрения зако-
нотворческих инициатив 
данный вопрос один из зна-
чимых, – говорит Даниил Бес-
сарабов. – Нужно признать: 
сегодня отдых на курортах и 
санаторное лечение доступ-
ны далеко не всем. Моя зада-
ча – исправить ситуацию. У 
старшего поколения должна 
появиться такая возможность. 
Необходимо источники фи-
нансирования направить на 
компенсацию того, чтобы 
пожилые люди могли прое-
хать по родной земле. Почему 
люди в европейских странах, 
выходя на пенсию, позволя-
ют себе отдых, а мы нет? Еще 
одна ключевая тема – рабо-
та с детьми. Должны быть 
специальные туристические 
маршруты, поездки для детей, 
школьников. Мы в крае раз-
работали еще несколько лет 
назад программу эстетическо-
го воспитания молодежи. Ре-
бята из разных городов могут 
побывать в наших ведущих 
театрах, музеях, выставочных 
залах. Планирую продвигать 
подобные инициативы в даль-
нейшем.

По словам заместителя 
губернатора, туризм в Ал-

тайском крае за последние 
годы превратился в драйвер 
экономического роста.

– Кроме всего прочего, для 
меня как человека, куриру-
ющего социальную сферу, 
важно, что туризм – это 16 
тысяч новых рабочих мест, – 
отмечает он. – Специалисты 
отрасли востребованы на рын-
ке труда. Реализуемые сегодня 
на территории региона инве-
стиционные проекты в сфере 
туризма имеют потенциал для 
создания еще 11 тысяч рабо-
чих мест.

Даниил Бессарабов про-
комментировал вопрос о том, 
как справляются с нагрузкой 
медицинские учреждения ре-
гиона во время летнего тури-
стического сезона.

– Проблема для края акту-
альна, – говорит он. – Летом 
серьезным образом повыша-
ется нагрузка на врачей. Меж-
ду тем мы системно решаем 
вопрос обеспечения кадрами 
медицинские учреждения. В 
регионе действует програм-
ма «Земский доктор». Мы по-
стоянно говорили о том, что 
нужно привлекать специа-
листов и в рабочие поселки. 
Инициатива была услышана, 
рабочие поселки включены 
в программу. В малых горо-
дах также есть проблема с 
нехваткой медицинских ка-
дров. На федеральном уровне 

мы ее озвучили, пока ждем 
решения. Готовы распростра-
нить действие программы на 
малые города за счет краевых 
ресурсов и муниципальных. 
Есть такой опыт в Белокурихе, 
Змеиногорске. Если сформи-
руем команду в Госдуме, то 
сможем пролоббировать этот 
закон. Ж   

Заместитель генерально-
го директора компании «Ку-
рорт Белокуриха» Олег Аки-
мов подал два заявления: на 
участие в предварительном 
голосовании по выборам кан-
дидатов в депутаты Госдумы 
и АКЗС. Он предлагает созда-
ние специальной курортной 
территории, включающей 
Белокуриху, Смоленский и 
Алтайский районы. И пози-
ционирует себя именно как 
депутат от туризма.

– В крае успешно реали-
зуется ряд программ, – го-
ворит он. – Хочется, чтобы в 
них были включены меры по 
развитию жилья для специ-
алистов. Молодые кадры 
необходимо привлекать не 
только в «Белокуриху-2», но 
и Яровое, Славгород, Завья-
ловский район. Мы строим 
курорты мирового уровня, и 
работающие там специалисты 

тоже должны быть соответ-
ствующей квалификации. 
Одна из важнейших задач 
– обеспечить их условиями 
жизни. Концепция «Белоку-
рихи-2» не предусматривает 
там строительства жилья для 
персонала. Но недалеко от 
нее такая возможность есть. 
Сейчас рассматриваем этот 
проект. Ведь инфраструкту-
ра, возведенная для «Белоку-
рихи-2», позволит построить 
мини-город для специалистов 
ряда ближайших районов.

Во время дебатов подробно 
остановились на теме допол-
нительных финансовых вло-
жений в развитие туризма. 
Олег Акимов предлагает спо-
собы работы с инвесторами 
в регионе.

– На законодательном уров-
не необходимы меры, которые 
будут способствовать привле-
чению инвесторов, – считает 
он. – Им нужны гарантии от 
администрации региона. В 
первую очередь по инфра-
структуре. Безусловно, бизнес 
рассчитывает на получение 
доходов. Поэтому на какое-то 
время его нужно освобождать 
от налогов.

Первый заместитель пред-
седателя Комитета Государ-
ственной думы по охране 
здоровья Николай Гераси-
менко считает, что в работе 
с инвесторами больше стоит 
уделять внимания китайским 
коллегам.

– Очень важно для раз-
вития туризма подключать 
иностранцев, – говорит он. – 
Сотрудничество с китайской 
стороной может обеспечить 
серьезные инвестиции в до-
роги. Сейчас среди туристов, 
приезжающих в Россию,  ки-
тайцы на первом месте. Для 
нашего края совместные 
коммуникации крайне пер-
спективны.

Главный врач краевого 
онкологического диспансера 
Александр Лазарев отмечает, 
что заинтересовать инвесто-
ра можно необычностью по-
ставленных задач, начинкой 
курорта.

– Если делать по стандар-
ту, то будет все одинаково, 
– подчеркивает он. – Нужно 
сочетать различные подходы. 
Оздоровительный туризм с на-
укой, к примеру. Нельзя сбра-

сывать со счетов и игорную 
зону. Тогда любой наш курорт 
будет привлекательным.«С  А »

Участники дебатов сходят-
ся во мнении, что детский 
туризм достаточно перспек-
тивное направление, но не 
самое прибыльное.

– Здесь нужна поддержка 
государства, – подчеркивает 
заместитель председателя 
комитета по законности и 
местному самоуправлению 
Барнаульской городской думы 
Иван Мордовин. – Ее формы, 
наверное, должны быть от-
ражены в специальном за-
коне. Мне нравится идея по 
созданию «Сибирского Арте-
ка». Региону вполне под силу 
реализовать этот проект на 
своей территории.

Во время дебатов подняли 
тему курортного сбора в Бе-
локурихе. Как известно, это 
фиксированная сумма, ко-
торую выплачивают гости 
туристической зоны.

– Это совершенно нормаль-
ная практика, – рассказыва-
ет председатель правления 
ТСЖ «Красноармейский 53» 
Константин Емешин. – В це-
лом я поддерживаю курорт-
ный сбор, ведь деньги идут в 
местный бюджет. Но приня-
тие такого решения требует 
серьезного анализа.

Сейчас у участников пред-
варительного голосования 
начался этап агитацион-
но-пропагандистской рабо-
ты, важнейшая составляющая 
которой как раз дебаты.

– Они помогут решить 
задачу по формированию 
региональной программы, с 
которой кандидат от «Единой 
России» пойдет на выборы в Го-
сударственную думу, – говорит 
председатель Комитета Совета 
Федерации по обороне и безо-
пасности, член федерального 
оргкомитета по проведению 
предварительного голосова-
ния, федеральный уполно-
моченный партии «Единая 
Россия» Виктор Озеров. – Фа-
ворит – не значит победитель. 
В партии, подчеркиваю, у всех 
участников абсолютно рав-
ные стартовые возможности 
и условия.

Кристина ЛИВЕР

21 апреля – 
День местного 
самоуправления

Дорогие друзья! Поздравляю вас с Днем 
местного самоуправления!

Трудно переоценить роль этого уровня власти в вопросах 
улучшения качества жизни городов и сел. Порядок во дворе, 
ремонт поселковой дороги, теплоснабжение, исправность 
уличного освещения, водопроводов и другие направления 
благоустройства территорий лишь часть задач местного 
самоуправления, от решения которых зависят комфорт, 
настроение, а главное – доверие граждан не только к ра-
ботникам органов местной власти, но и к государству в 
целом. Поэтому главными качествами муниципального 
служащего являются отзывчивость, настойчивость, от-
ветственность и компетентность.

Алтайский край – регион с самым большим количеством 
муниципальных образований в Сибири. Профессионально 
выстроенная двухуровневая система местного самоуправ-
ления позволяет эффективно решать насущные вопросы 
жителей территорий. Необходимую поддержку всегда ока-
зывает и администрация края. Уверен, что сотрудничество 
и диалог гра ждан и власти всех уровней будут залогом 
осуществления любых амбициозных проектов!

Желаю всем крепкого здоровья, счастья, семейного уюта 
и новых свершений на благо малой родины!

Уважаемые жители Алтайского края!
День местного самоуправления – достаточно молодой 

праздник, который тем не менее имеет особую значимость 
для Алтайского края. Ведь у нас на Алтае одна из самых 
масштабных и разветвленных систем органов местного 
самоуправления в стране.

Чуть более десяти лет назад был принят Федеральный 
закон «Об общих принципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации». Он заложил основы 
института местного самоуправления в том виде, в каком 
они существуют на сегодняшний день. Не будет преуве-
личением сказать, что знаменитый 131-ФЗ вывел местное 
самоуправление на совершенно иной качественный уровень.

На ваших плечах лежит сложная задача по реализации 
законодательства в сфере местного самоуправления, вы 
ближе всего работаете с рядовыми гражданами нашей 
страны, поэтому именно вас без преувеличения можно 
назвать лицом органов власти в нашей стране.

Местное самоуправление сегодня – это место для нерав-
нодушных людей с активной жизненной и общественной 
позицией, граждан, которые держат руку на пульсе всех 
изменений в федеральном законодательстве и активно 
работающих на региональном и местном уровне. В более 
общем плане этот день можно назвать праздником каждого 
патриота и неравнодушного человека, который стремится 
сделать лучше жизнь своего родного села, улицы, двора.

Уважаемые работники и ветераны органов местного 
самоуправления, поздравляю вас с профессиональным 
праздником! Желаю вам крепкого здоровья, осуществле-
ния всех намеченных планов, счастья и благополучия 
и, конечно, процветания нашему родному Алтайскому 
краю!

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания

И. ЛООР.

***

Белокуриха – одна  из самых главных точек развития туризма, 
поэтому не случайно дебаты прошли здесь.

СПРАВКА
За четыре года существования программ гранты 
получили 186 КФХ на 432 млн рублей. Эти средства 
были потрачены на покупку 6884 голов КРС и 465 
единиц сельхозтехники, доильного и охладительно-
го оборудования. В результате грантополучатели 
создали 450 рабочих мест и продали продукции 
на 1,7 млрд рублей.

(Начало на 1 стр.)

В 2013 году бурлинский предприниматель Мугаметжан 
Дайрабоаев получил по программе развития семейных живот-
новодческих ферм 8 млн рублей и успешно освоил эти средства.

Фермер из Бурлы разводит герефордов.
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До новых встреч!
Губернаторский грант 

сослужил хорошую службу 
инвалидам и ветеранам бо-
евых действий.

Алтайское региональное 
отделение Центра реабилита-
ции и интеграции инвалидов 
войны и Центр социальной 
реабилитации инвалидов и 
ветеранов боевых действий 
реализовали проект «Мы 
вместе». 

Если коротко, то цель 
этого проекта, получивше-
го губернаторский грант, 
- поддержать инвалидов и 
ветеранов боевых действий. 
В повседневной жизни они, 
как правило, остаются одни 
со своими проблемами, мно-
гие ограничены в общении. 
В рамках проекта участники 
познакомились с театральной 
жизнью края. Для ветеранов 
и инвалидов боевых действий 
были организованы семи-
нары, творческие встречи, 
выездные экскурсии и досу-
говые мероприятия, а также 
психологические тренинги 
– уверенности в себе, межлич-
ностных отношений и другие.

– Реализация проекта 
направлена на расширение 
сферы общения инвалидов, 
раскрытие их творческого 
потенциала, а также привле-
чение их к патриотическому 
воспитанию подрастающего 
поколения, – рассказывает 
специалист по социальной 
работе Центра социальной 
реабилитации инвалидов и 
ветеранов боевых действий 
Ольга Орлова. – С этой целью 

для них был организован 
клуб, где люди с идентич-
ными проблемами собира-
ются вместе, чтобы обсудить 
наболевшее, выговориться, 
услышать других и быть ус-
лышанными.

По словам Ольги Орловой, 
проект достиг своей цели. Ин-
валиды и ветераны боевых 
действий смогли глубже уз-
нать свои психологические 
и личностные особенности, 
укрепить уверенность в своих 
силах и снизить чувство изо-
лированности от общества. 
Работа клуба проходила один 
раз в месяц по выходным 
дням, в общей сложности в 
мероприятиях было задей-
ствовано около 170 человек.

Организаторы не соби-
раются останавливаться на 
достигнутом. На соискание 
очередного губернаторского 
гранта претендует еще один 
социально значимый проект 
под названием «Мой край для 
меня – это родина, а родина 
- это Алтай». 

Инвалиды и ветераны бо-
евых действий планируют 
побывать на родине наших 
знаменитых земляков – писа-
теля, кинорежиссера и актера 
Василия Макаровича Шукши-
на, генерального конструкто-
ра стрелкового оружия дваж-
ды Героя Социалистического 
Труда Михаила Тимофеевича 
Калашникова, в музее кос-
монавта Героя Советского 
Союза Германа Степановича 
Титова.

Вадим КУЛЕШОВ

ПРОЕКТЫ

Будут фильм и книга
Губернатор Александр 

Карлин 19 апреля провел 
личный прием граждан.

В частности, на приеме 
побывали руководители 
общественной организации 
«Алтай – Карелия» группы 
«Поиск» Алтайского края по 
Карельскому фронту Руфина 
и Анатолий Малютины. Эта 
общественная организация 
занимается поиском сведений 
о воинах-сибиряках, погиб-
ших на Карельском фронте, 
неподалеку от села Ругозеро 
Муезерского района Респу-
блики Карелия. 7 сентября 
1941 года воины Сибирско-
го батальона не допустили 
захвата Кировской желез-
ной дороги противником и 
не дали окружить вторым 
кольцом Ленинград. В бою 
под Ругозером погибли более 
400 воинов, призванных из 
17 районов Алтайского края 
и Республики Алтай.

На приеме у губернатора в 
2008 году Руфина Малютина 
попросила помочь в рекон-
струкции мемориала воинам 
Алтая, который установлен в 
селе Ругозеро. По распоряже-
нию губернатора из бюджета 

края на эти цели было выделе-
но 200 тысяч рублей. В насто-
ящее время мемориал рекон-
струирован, взят под охрану 
правительством Карелии, на 
нем увековечены имена вои-
нов Алтайского края. К 65-ле-
тию Победы супруги Малю-
тины попросили губернатора 
посодействовать в установке 
на привокзальной площади 
Бийска мемориального зна-
ка, увековечивающего подвиг 
Сибирского батальона 27-й 
дважды Краснознаменной 
Сибирской дивизии. Вопрос 
был решен положительно, и 
установленная в Бийске на 
перроне стела хранит память 
о воинах, уходивших оттуда 
на фронт.

Руфина и Анатолий Малю-
тины подарили Александру 
Карлину книгу о подвиге на-
ших земляков и обратились с 
очередной просьбой: помочь 
в создании фильма о Сибир-
ском батальоне и в издании 
книги о тех, кто воевал и вер-
нулся с Карельского фронта.

Выслушав посетителей, 
глава региона пообещал под-
держать оба проекта.

Тина БАЗДЫРЕВА

ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ

Живая память

Аллею Победы, которая 
протянулась от Дома куль-
туры села Бобровка до лес-
ничества, теперь селяне 
называют живой памятью.

Жители не остались в сто-
роне от посадок в минувшем 
году, помогли продолжить Ал-
лею Победы, заложенную в 
1970 году в честь 25-летия со 
дня окончания Великой Оте-
чественной войны. На фронт 
из села ушло около тысячи 
человек, более четырёхсот не 
вернулись домой.

Традиция сажать деревья 
в память о фронтовиках и 
тружениках тыла времен Ве-
ликой Отечественной войны 
продолжается из года в год. 

Повсюду в селах и городах на 
далеко заметных высоких ме-
стах и вдали от шумных трасс 
подрастают молодые леса.

В 2015 году наш край занял 
второе место во Всероссий-
ском проекте «Лес Победы». 
Было высажено более 300 
тысяч деревьев.

Продолжатся посадки 
и в нынешнем году. Будут 
прирастать победные леса, 
подтверждая нашу прочную 
связь с историей Великой 
Отечественной войны.

Хорошо, когда берут шеф-
ство над посадками, берегут 
их. Такое отношение к побед-
ным лесам подтверждает, что 
жива память.

Людмила ИЗВЕКОВА

АКЦИЯ

Подо Ржевом поисковый 
отряд «Югра» нашёл 
останки и солдатский 
медальон нашего земля-
ка-пехотинца Петра Бор-
щёва из села Ануйского.

«С войной покончили мы 
счёты» – есть такие пронзитель-
ные слова из песни. Однако же 
фронтовое эхо можно услышать 
даже сейчас. Где, когда прозву-
чат его отголоски, никто не 
знает. Сайты, архивы нашей и 
других стран приоткрывают за-
весу времени, чтобы рассказать 
о чьей-то судьбе, порой корот-
кой её страничке. Неутомимые 
поисковики-следопыты ведут 
спор со временем. Они сумели 
отобрать у безвестности ещё 
одно имя, ещё одну судьбу.«И   –  »

Эти слова можно было про-
читать во время видеопре-
зентации в Ануйском Доме 
культуры, подготовленной 
директором школы С. Прос-
куряковой. Там состоялся ве-
чер памяти солдат-земляков 
«Эхо войны», подготовленный 
ануйскими работниками куль-
туры, там же присутствова-
ли поисковики из Барнаула и 
Белокурихи, и не случайно. 
Старшеклассники и их ру-
ководители привезли в Смо-
ленский район найденные на 
местах боев пулемёт, каску, 
фляжку, патроны, сапёрную 
лопату, подкову сапога, гра-
наты, шрапнельный снаряд, 
часть трёхлинейки и многое 
другое. Всё проржавело и ист-
лело от времени, но вызывает 
жгучий интерес, особенно у 
детей. Почти два стола заняли 
экспонаты, которые никогда 
прежде не видели ни дети, ни 
взрослые, ведь в селе остался 
только один ветеран Великой 
Отечественной войны. Поража-
ет, что рядом – вещи и оружие, 
принадлежавшие советским 
и немецким солдатам.

О  
…В апреле 2015 года подо 

Ржевом, известном ануйцам по 
стихотворению А. Твардовского 
и многочисленным похорон-
кам, во время раскопок поиско-
вым отрядом «Югра» Тюменской 
области были найдены останки 
нашего земляка Петра Дмитри-
евича Борщёва. Солдатский ме-
дальон помог определить, кто 
убит подо Ржевом.

Как было сказано на вече-
ре памяти, род Борщёвых был 
большим. Четверых братьев, 
а всего в семье было семеро 
детей, призвали на фронт, 
но только двое – Андрей и 
Иван – вернулись домой. На 
Николая пришла похоронка, 
а на Петра – ничего. Даже эту 

страшную бумагу – пропал без 
вести – мать не получила. «Ухо-
дил солдат известным, умер 
неизвестным...»

И благодарные земляки уже 
в другом веке сделали всё воз-
можное, чтобы помянуть до-
брым словом, вернуть память 
о храбром солдате спустя более 
чем 70 лет после Победы. Уже 
давно нет в живых тех, кто знал 
его, провожал на фронт: брат 
Андрей умер в 1985 году,  Иван 
– в 1991 году. Оба орденонос-
цы. Танкист Андрей Борщёв 
награждён орденом Красной 
Звезды, медалью «За отвагу». 
Кавалерист Иван Борщёв, уча-
ствуя во многих значимых для 
Победы военных операциях, 
был отмечен за ратные подви-
ги орденами Славы и Красной 

Звезды. Свою порцию наград, 
без сомнения, получил бы и 
Пётр, уж такая была семейная 
традиция – отчаянно и стойко 
сражаться с врагом, но пуля 
настигла его в боях за дерев-
ни Ржевского района Тверской 
области в 1942 году.К ,   

По крупицам земляки, а на 
вечере присутствовали и его 
родственники – племянники 
Анатолий Кузнецов, Антони-
на Шалдыбина, попытались 
на основе архивных данных 
восстановить короткую био-
графию солдата: запись о его 
призыве 27 октября 1940 года, 
затем отправка на Дальний Вос-
ток в распоряжение командира 
267-го стрелкового полка, рас-
положенного в селе Галёнка 
Приморского края. С начала 
войны этот полк был пере-
брошен на запад. Закончился 
боевой путь Петра Борщёва 28 
ноября 1942 года. Последним 
местом его службы стала, веро-
ятнее всего, 132-я стрелковая 
бригада. Поисковики продол-
жают работу по уточнению бое-
вого пути земляка. Не найдена 
фотография Петра Борщёва, 
так бывало в те годы.

22 июня 2015 года останки 
Петра Борщёва и его однопол-
чан были торжественно пере-
захоронены в городе Ржеве 

на мемориальном кладбище 
советских воинов с отдани-
ем всех почестей и граждан-
ской панихидой. Вечная им 
память! Не ушёл в вечность 
солдат безвестным, знаем – 
погиб смертью храбрых! Его 
родственникам поисковики 
вручили солдатский медальон. 
Племянник и племянница по-
считали, что лучшее место для 
его хранения – школа, где есть 
музей, где бережно сохраняют 
память об участии ануйцев в 
Великой Отечественной войне.В   

Поисковики из Барнаула 
(отряд «Высота»), города Бе-
локурихи (отряд «Поиск»), с 
которыми впервые встрети-
лись жители села, являются 
частью большого Поискового 
движения России. Ребята вы-
езжают на места боёв Великой 
Отечественной войны. В этот 
день в их адрес звучало немало 
слов восхищения, поддержки и 
благодарности. О связи времён 
и поколений говорила глава 
сельской администрации Лю-
бовь Коробова. Говорила о том, 
как нужны для восстановления 
справедливости такие пытли-
вые, патриотично настроенные 
школьники, имеющие граж-
данскую позицию.

Татьяна Нетбайло, руково-
дитель поискового отряда «Вы-

сота», рассказала о Поисковом 
движении России, о том,  как 
личные вещи, чудом сохра-
нившиеся, помогают найти 
ниточку, которая ведёт к тому, 
что ранее безвестный солдат 
обретает имя, фамилию.

– Они возвращают долг по-
колению, которое защищало 
Родину, – сказала она.

Вечер памяти «Эхо войны» 
состоялся 23 февраля, а зна-
чит, разговор о мужествен-
ных защитниках Отечества 
был главной темой. Медальон 
Петра Борщёва был уже пя-
тым, кстати, это редкая удача 
для поисковиков. Ещё четыре 
солдатских медальона фронто-
виков-ануйцев, найденные на 
местах боёв, помогли найти в 
1988 году останки Фёдора Кузи-
на – погиб в 1942 году в Мясном 
Бору Ленинградской области; 
Павла Тишкова – его останки 
найдены в 2001 году в Волго-
градской области; Афанасия 
Подкользина, останки которого 
обнаружены в 2003 году; Сергея 
Грязина – погиб предположи-
тельно в начале войны, остан-
ки найдены в Кировоградской 
области в 2010 году.

Дочери Фёдора Кузина по-
бывали в 1993 году на месте 
его захоронения. Анастасия 
Воронкова рассказала об этой 
трогательной поездке, которая 
стала потрясением для них с 
сестрой.

– Пока мы ехали к Мясному 
Бору, – рассказала она, – вдоль 
дороги – одни обелиски. А ме-
ста там – топь да болота. Не 
передать словами то, что мы 
почувствовали, когда увидели 
на обелиске, установленном 
на братской могиле, фамилию 
нашего отца, которого считали 
без вести пропавшим. Он обрёл 
место вечного упокоения.

…На вечере звучали трога-
тельные песни о памяти, верно-
сти, любви. Красивые мелодии, 
проникновенные слова. Такой 
же была жизнь ануйцев, ушед-
ших в бессмертие. Ради нас.

Галина ТАРАН, 
Владимир ДУДИН (фото)

ПОИСК

Фронтовик, работник прокуратуры в отставке 
Федор Еремеевич Чеганов в марте отпраздно-
вал свой 93-й день рождения. В столь почтенном 
возрасте он полон сил, сохранил бодрость духа и 
ясность ума. Ветеран ничего не забыл – как в 1942 
году получил повестку в военкомат, как потом бил 
фашиста, попадал под артобстрел, бомбежки и 
хоронил товарищей. «Такое разве забудешь? – кача-
ет головой Федор Еремеевич. – Мы себя не жалели, 
с потерями шли вперед, иногда по 60 километров 
в сутки, так что ступни облезали…»Р  

– Федор Еремеевич, фрон-
товиков, к сожалению, в 
живых мало осталось. А 
тем более тех, кто воевал 
с 1942 года. Как вы попали 
на фронт?

– Тех, кто родился в 1923 
году, как я, пострадало от вой-
ны больше всего. Говорят, что 
в живых осталось 4-5 процен-
тов. Сам я родом из Южно-Ка-
захстанской области. В нашей 
семье было шестеро детей, на 
фронт ушли трое: средний брат 
погиб под Берлином, старший и 
я стали инвалидами вследствие 
тяжелых ранений. Мог ли я па-
цаном в 1941-м подумать, что 
вот так все получится?!

О начале войны, как и боль-
шинство, узнал 22 июня, когда 
с другом возвращался домой. 
Мы тогда окончили девятый 
класс, никого и ничего не бо-
ялись, были воспитаны на ге-
роических фильмах «Бронено-
сец «Потемкин» и «Чапаев». Не 
я один, все тогда были уверены 
в нашей победе, и очень скорой. 
Как и одноклассники, я про-
должил учебу в десятом классе, 
жил мечтой о поступлении в 
высшее учебное заведение, но 
вскоре пришла повестка.

Попал в стрелковую бригаду. 
Наш батальон использовали 
для разведок боем. Вылазки 
обычно делали после обеда 
или вечером. Шороху дадим – 
и назад. Немцы по нам палят 
из всех видов вооружения, 
а наши между тем засекают 
расположение огневых точек 
фашистов, получают данные о 

силах противника и его боевых 
порядках.

– Как правило, разведка 
боем всегда заканчивается 
большими потерями. Как 
вам удалось уцелеть?

– Честно говоря, я сам не 
знаю. Был приказ, а он не 
обсуждается. Во время под-
готовки к Орловско-Курской 
операции нашу бригаду посто-
янно перебрасывали с места 
на место. Днем шли открыто, 
а ночью без отдыха делали 
марш-броски на десятки ки-
лометров. Это были маневры 
для отвлечения внимания про-
тивника. Уставали, конечно, 
но что поделать. В конце дня 
затевали бои, а к утру уходили 
в другое месторасположение, 
о направлении дальнейшего 
движения солдаты ничего не 
знали, его определяло коман-
дование.

При выполнении одного 
из таких маневров мы полу-
чили задание вступить в бой 
с противником в деревушке, 
расположенной в полутора ки-
лометрах на противоположном 
берегу реки. Ночью перепра-
вились и вступили в бой пря-

мо в немецких окопах. Силы 
оказались неравными. Нам не 
хватило боеприпасов – немцы 
же подтягивали резервы, а у нас 
такой возможности не было, 
так как местность хорошо об-
стреливалась. В течение дня мы 
отбивались, то и дело вступая в 
рукопашную. Доходило до того, 
что «отстреливались» от врага 
тем, что под руки попадет. В 
ход шли камни, пустые гиль-
зы. В этом бою погибли почти 
все мои товарищи. И только с 
наступлением темноты уце-
левшим удалось покинуть 
позиции.Н    

– Страшно было?
– А страшно ли идти по го-

роду в темную ночь? Вот так 
и на фронте: если останешь-
ся один – жутковато, а если 
нас много – ничего, воевать 
можно. Страшно было, когда 

однажды в Белоруссии наш 
батальон при наступлении 
значительно углубился в тыл 
немецких войск. Потеряли 
связь с фланговыми подраз-
делениями. Страшно было 
попасть в окружение, потому 
что страшит неизвестность. 
Под утро мы все-таки нашли 
проход и с боями вышли. Но 
чего это стоило? По нам били 
из всех видов оружия, свисте-
ли пули и снаряды, освещая 
небо.

На волосок от смерти я был 
несколько раз. В одном из на-
ступлений получил задание 
доставить приказ командова-
ния минометчикам о переносе 
обстрела по другому квадра-
ту. Я передал приказ первому 
расчету, а когда подошел ко 
второму – услышал взрыв и 
крики о помощи за спиной. 
Оказалось, что заряжающий 
опустил мину в ствол миномета 
и, не убедившись, что произо-
шел выстрел, забросил вторую. 

Миномет разорвало – бойцов 
накрыло.

Другой случай – осенью 1943 
года наш батальон попал под 
артиллерийский обстрел, бой-
цы рассредоточились в укры-
тиях кто как мог. Я забежал в 
дом без окон и крыши, надеясь, 
что деревянный сруб меня за-
щитит. Уже нагнулся, чтобы 
залечь, и в этот момент в голове 
что-то промелькнуло. Я переду-
мал, бросился к ближайшему 
сараю с глубоким рвом. И тут 
снаряд угодил в тот самый дом, 
он разлетелся в щепки.«О » 

– Среди других наград у 
вас медаль «За отвагу», 
которая вручается исклю-
чительно за личную хра-
брость. За что ее получили?
– Я освоил стрельбу из ротно-

го миномета и однажды унич-
тожил немецкое пулеметное 
гнездо. За это и представили. 
Но награду не получил, так как 
4 января 1944 года под Оршей 
был тяжело ранен. Во время 
одной из операций немцы нас 
заметили, начали обстрели-
вать. И мне попало в грудь. Да 
еще палец большой на левой 
руке оторвало. Трое суток я был 
без сознания. После долгого ле-
чения из армии был комиссо-
ван с инвалидностью второй 
группы. Оправился от ранения 
в 1946 году, а медаль «За отвагу» 
получил только через пять лет.

Жил на небольшую пен-
сию. А как только позволило 
здоровье, поступил в Ташкент-
ский юридический институт 
и потом с 1950 года работал на 
Алтае в прокуратуре. У меня 
была очень интересная жизнь. 
Мне есть что вспомнить и по 
большому счету не о чем сожа-
леть. Ведь воевал я как солдат, 
а по окончании войны работал 
честно и достойно…

– Федор Еремеевич, с наступа-
ющим вас Днем Победы и крепкого 
вам здоровья!

Вадим КУЛЕШОВ, 
Мария АНТОШКИНА (фото)

ПОКОЛЕНИЕ

Судьбы их прерванный полёт

Передовая Фёдора Чеганова

Два стола заняли предметы, найденные на местах боёв.

В руке у руководителя поискового отряда «Белокуриха» 
Елены Булычёвой тот самый солдатский медальон.

СПРАВКА
В прокуратуре Алтайского края Федор Еремеевич 
Чеганов проходил службу с 1950 по 1983 год. Работал 
следователем, помощником и заместителем районно-
го прокурора, прокурором уголовно-судебного отдела 
прокуратуры края. За добросовестное исполнение слу-
жебного долга он неоднократно поощрялся Генераль-
ным прокурором СССР и прокурором края, награжден 
медалью «Ветеран прокуратуры». Кроме медали «За 
отвагу» Федор Еремеевич награжден орденом Отече-
ственной войны I степени, медалями «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941 – 
1945 гг.» и «За освоение целинных земель».

Федор Еремеевич Чеганов – в музее прокуратуры края.

Расти, деревце!
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С НОВОСЕЛЬЕМ!
Ключи от новой жизни

МАЛЫЙ БИЗНЕС
Будем шить!

В последнее время сельские 
жители едва ли не внима-
тельнее горожан относятся 
к домашнему интерьеру. Сде-
лав ставку на этот интерес, 
предпринимательница из 
Мамонтово Татьяна Гибель-
гауз открыла в райцентре но-
вое предприятие бытового 
обслуживания «Лада». И не 
прогадала.П  

Татьяна шила всегда. Шитье 
приносило радость, поддер-
живало материально, давало 
возможность красиво одеть 
домочадцев – мужа Дмитрия, сыновей Сашу, Костю, Ванечку и 
младшенькую, четырехлетнюю дочку, нареченную древнесла-
вянским именем Леля. Со временем многодетная мама поняла, 
что сфера индпошива – это творческая лаборатория, в которой 
ее свобода неограниченна. Так три года назад возникла мысль 
открыть собственный салон.

Под бизнес-план предпринимательница получила от службы 
занятости подъемные, около 60 тысяч рублей, создала единствен-
ное на тот момент рабочее место – свое, а в кредит приобрела 
швейное оборудование. Изучив спрос, остановилась на трех 
важных для района направлениях. С тех пор одни называют 
«Ладу» мастерской по ремонту одежды, другие – ателье, третьи 
– салоном текстильного дизайна. Правы все.

– Многие обращаются к нам, когда надо отреставрировать ста-
рую одежду, и это тоже искусство, в моем понимании, – рассуждает 
Татьяна Гибельгауз. – Дать вещи вторую жизнь, преобразить 
ее не легче, чем создать новое. А какая радость «одевать» дом! 
Текстиль – благодатный материал. Каждый раз это небольшой 
спектакль, целая семейная история. И если человек пустил меня 
как консультанта в свое пространство, стараюсь донести до него 
свое видение интерьера. Выбор – за клиентом.

Окончив вуз по специальности «Технология предпринима-
тельства», мастерица определилась и с идеологией бизнеса. Кли-
ент, обратившись в «Ладу», должен получить качественную и 
эксклюзивную, если речь идет о реализации авторских идей 
предпринимательницы, услугу.

У каждого из нас вкусы разные. Ориентир для себя Татьяна выбрала 
простой: работает только с теми тканями и моделями, которые ей 
нравятся. Что-то сама придумывает, что-то подсказывают темати-
ческие сайты. В итоге накоплена уже целая сокровищница идей. 
Практика показала: сельские жители уделяют внимание интерьеру 
своих домов и квартир не меньше, чем горожане. В Мамонтово, 
например, сложился круг клиентов, которые не обходятся без 
советов Татьяны, оформляя окно, балкон, веранду или мансарду.

Но есть на селе некоторые особенности. Предприниматель-
ница подметила, что люди, покупая тюль, выбирают его так, 
чтобы прежде всего с улицы смотрелось красиво. И только потом 
ориентируются на цену и цвет.

Чаще и с большим энтузиазмом занимаются оформлением 
гостиной и кухни, потому что там семья проводит больше всего 
времени. Спальням и детским, как ни странно, уделяют внима-
ния куда меньше, несмотря на то что текстиль в интерьере – это 
как первая скрипка в оркестре. Без нее не зазвучит даже самое 
распрекрасное пространство.В  

Близость Мамонтово к Барнаулу обусловила и еще одну осо-
бенность клиентуры «Лады». Сюда приезжают жители краевой 
столицы, потому что комплект, сшитый у Гибельгауз, на порядок 
дешевле такого же, сотворенного руками городских мастериц.

– У нас весь дом можно обшить за 20 – 25 тысяч рублей, а в 
городе такую сумму человек может отдать за оформление лишь 
одной комнаты, – уточняет Татьяна. – Людям удобно, тем более 
что нет какого-то единого сельского или городского стиля. Все 
достаточно унифицировано.

Мода быстротечна, в том числе и в «одежде» для дома. Пыш-
ные  драпировки  уступили место классике со сдержанными 
портьерами, но сама тема текстиля вечна. Без хорошей мебельной 
ткани, гобеленов, роллов, штор не создашь дом своей мечты.

Общие рекомендации от Гибельгауз. Для темного помещения 
подбирайте светлые элементы. Со светлым играйте на контра-
стах. Например, чтобы интерьер получился нарядным, в гости-
ной белого цвета достаточно вкраплений бежевых и кофейных 
оттенков плюс немного ненавязчивой флористики.

Ощущение невесомости и легкости добавит популярная орган-
за. При этом любителям ярких тонов стоит помнить: зеленый, 
красный, оранжевый или насыщенный бордовый радуют только 
первое время, но вскоре начинают раздражать.

Народ наш не чурается смелых экспериментов. «Демонстра-
ционные версии комплектов мы отшиваем из остатков, прак-
тически лоскутов, подбирая такие дерзкие цветовые сочетания, 
какие, на мой взгляд, не осмелится заказать никто. Но именно 
это и заказывают», – подтверждает мастерица.

Последний совет Татьяны. Деньги – не главное в деле создания 
дома своей мечты. Главное – фантазия.

Тамара ПОПОВА

В Рубцовске 24 семьи пе-
реселились из аварийных 
домов в благоустроен-
ные квартиры.

Представители семей под-
писывают последние докумен-
ты, после чего можно смело 
въезжать в новые квартиры. 
В управлении по ЖКХ им вы-
дают ключи. На самом деле все 
уже побывали в новостройке, 
посмотрели будущее жилье, 
однако только сегодня они по-
чувствовали себя настоящими 
новоселами.

Екатерина Сердцева по-
лучила прежнюю квартиру, 
когда сыну было четыре года, 
а дочь еще не появилась на 
свет. Им пообещали, что через 
три-четыре года обитателям 
дадут новое жилье. С тех пор 
прошло 30 с лишним лет, вы-
росли дети, родились внуки. 
И когда семья узнала, что на-
конец-то дом попал в програм-
му переселения из ветхого и 
аварийного жилья, радости 
не было предела.

– Старое жилье строили 
еще пленные японцы как вре-
менное для работников АТЗ, 
– рассказывает женщина. – Со 
временем все потрескалось и 
перекосилось, приходилось ре-
монтировать каждый год, ведь 
не будешь же жить в разрухе.

– В прежней были про-
блемы с отоплением, крыша 
протекала, – добавляет ее зять 
Анатолий Кунгуров.

Семья жила в двухкомнат-
ной малогабаритной квартирке 
на два хозяина, а здесь большая 
однокомнатная на первом эта-
же с балконом. Маленькой Ксю-
ше на новом месте нравится 
все, особенно балкон. Она уже 
придумала, где будет стоять ее 
кроватка и лежать игрушки.

Здесь все в шаговой доступ-

ности: магазины, остановка 
общественного транспорта, 
большой современный дет-
ский сад, который построен 
по губернаторской программе 
«80х80» год назад. Анатолий 
надеется, что туда пойдет и 
его дочка.

Еще один довольный ново-
сел – Раиса Радзивилова. До 

этого момента ее семья три 
десятка лет прожила в доме 
1932 года постройки. Несмотря 
на то что жильцы старались 
поддерживать его в хорошем 
состоянии, меняли окна на 
пластиковые, ставили новые 
двери, возраст постройки взял 
свое. Сейчас женщина с удо-
вольствием выходит на балкон 
новой квартиры.

Рада благам цивилизации и 
Елена Шокарева. Ей довелось 
жить в двухэтажке барачного 
типа с печным отоплением и 
удобствами на улице. Здание 
буквально заваливалось, вы-
зывая тревогу его обитателей. 

Так что от переезда одни по-
ложительные эмоции!

В 24 квартиры этого дома пе-
реезжают 72 человека. Кому-то 
досталась однокомнатная, 
кому-то – двух- или трехком-
натная, в зависимости от того, 
на какой площади проживала 
семья до расселения. По закону 
предоставляется аналогичная. 
С наступлением тепла во дворе 
будет уложен асфальт и выпол-
нено благоустройство.

– Всего по программе пе-
реселения 2015 – 2016 годов в 
Рубцовске расселяется 11 домов, 
признанных аварийными и не-
пригодными для проживания 

до 1 января 2012 года, – инфор-
мирует начальник городского 
управления по жилищно-ком-
мунальному, дорожному хозяй-
ству и благоустройству Ольга 
Гусева. – 135 человек получили 
новое жилье. Для оставшихся 
166 граждан будет приобретено 
62 жилых помещения в стро-
ящемся девятиэтажном доме. 
Остаются 22 дома, которые не 
вошли в программу, потому что 
признаны аварийными после 
2012 года. Но мы надеемся, что 
будет новая программа для пе-
реселения и из этих домов.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)ПРОИЗВОДСТВО

СПРАВКА
В рамках краевой адресной программы «Переселе-
ние граждан из аварийного жилищного фонда» на 
2013 – 2017 годы планируется переселение более
11 500 жителей Алтайского края. На это предпола-
гается направить 4,8 млрд рублей. На сегодня
переселено свыше 5500 граждан. Переселение
полностью завершено в 17 городах и районах края.

Елена Шокарева распаковывает коробки.

Новый дом для рубцовчан.

СРЕДА ОБИТАНИЯ
Как поступать со сгоревшей 
ртутьсодержащей лампоч-
кой или отработавшей свое 
батарейкой? В мусоропровод 
или общий мусорный кон-
тейнер – нельзя, а пунктов 
приема опасных отходов – по 
пальцам пересчитать, да и 
те платные. Решение, похо-
же, нашли в наукограде. Там 
открыли пункт раздельного 
сбора отходов, в том числе 
и высокого класса экологи-
ческой опасности.О

«АП» побывала в Бийске в день 
открытия первого пункта на улице 
Стахановской близ школы № 17. В 
планах инициатора проекта – кра-
евой общественной организации 
социальных и научных инициатив 
«Время перемен» – создание сети 
таких точек, географически при-

ближенных к крупным городским 
жилмассивам.

Евгений Данилов, житель улицы 
Стахановской, услышал о проекте на-
кануне из радионовостей и оповестил 
соседей. «Удобно, рядышком, – говорит 

Евгений Семенович. – У нас в гаражах 
и подвалах знаете сколько этого добра 
за долгие годы скопилось, вот сейчас 
все и сдадим. Сделаю сегодня столько 
рейсов, сколько успею».

Пятиклассницы школы № 17 
Юлия Поликатус и Яна Петросюк 
принесли макулатуру, но, послушав 
внимательно, вдруг вспомнили, что 
их родителям тоже есть что сдать. 
Председатель общественной орга-
низации Елена Речкова, похоже, и 
сама удивляется такой активности 
населения:

– Мы ведь только открылись, а 
народ идет и идет. Если так пойдет, 
работать придется, наверное, кругло-
суточно. Люди пакетами несут опас-
ные отходы, утилизация которых и в 
Бийске, и в других городах – пробле-
ма. Не все, например, знают, что речь 
не только о разбитых градусниках, 
батарейках, лампах. Упаковки с про-
сроченными лекарствами, флаконы 
из-под растворов, использованные 
шприцы тоже нельзя выбрасывать в 
общий мусор. Их нужно приносить в 

оборудованные специальными кон-
тейнерами пункты сбора.

Как оказалось, платить за утилиза-
цию здесь ничего не нужно. Сам факт 
бесплатности всегда настораживает, 
но Елена Речкова пояснила: проект 
реализуется совместно с компанией 
«Экопартнер», профиль которой эко-
логическая безопасность городской 
среды. Специальные контейнеры для 
опасных отходов можно считать их 
авторской разработкой.

Общественная организация, 
которая не раз выигрывала губер-
наторские и муниципальные гран-
ты в сфере молодежной политики 
и благоустройства, заключила с 
«Экопартнером» договор, по которо-
му население может сдавать такие 
отходы бесплатно. Мы попросили 
Константина Баранова, директора 
компании, пояснить, какой интерес 
бизнесу, пусть и социальному, зани-
маться проектами, не приносящими 
видимой прибыли.

– Опыт работы в этой сфере пока-
зывает, что экономическая выгода 

разделения отходов есть всегда, – 
рассказывает собеседник. – Тот же 
пластик, бумагу, металл можно пу-
скать в переработку и зарабатывать 
на этом, так, собственно, и делают 
многие мои коллеги. С лампами и 
батарейками хуже. В принципе, тех-
нологии извлечения из них стекла и 
металла сложны и нерентабельны. 
Есть, правда, действующие проекты 
извлечения лития и кадмия в стра-
нах Скандинавии, но и там речь идет 
только лишь о стадии обогащения. 
А мы меж тем еще и экологическую 
грамотность горожан повышаем, 
культуру утилизации. Это тоже вы-
года, пусть не сиюминутная и не в 
рублевом эквиваленте.П  

Один пункт, конечно, проблемы 
не решит. И общественница Елена 
объединилась с промышленником 
Константином, чтобы в этом году со-
гласовать с администрацией Бийска 
земельные участки и открыть еще 5 – 6 

таких точек для удобства жителей дру-
гих микрорайонов. Наукоград – пилот-
ная площадка, в Барнауле подобных 
проектов пока нет, хотя и сама идея 
системы селективного сбора не нова, 
и отдельные ее элементы работают в 
муниципалитетах края.

Меж тем человечество потихоньку 
превращается в огромную фабрику по 
производству мусора, это – оборотная 
сторона цивилизации. Большинство 
продуктов упаковано сегодня в пла-
стик и бумагу, на 80% из них состоят 
наши отходы. Но все же это фракции, 
которые легко переработать. За сдачу 
макулатуры или ПЭТ-тары люди даже 
деньги получают. А вот за утилизацию 
разбитого градусника еще и доплатить 
придется – если в принципе человек 
найдет такой пункт. Жителям краевой 
столицы, например, известен лишь 
один адрес: опасные ртутьсодержа-
щие отходы принимают на улице 
Крупской, 173-а.

С отходами самого высокого клас-
са опасности, в которых есть ртуть, 
вообще все непросто. Они не годят-

ся для рециклинга, при этом весьма 
токсичны. В обычном градуснике, 
например, около 2 граммов ртути. 
Если его разбить, испарения отравят 
6000 кубометров воздуха. Разбитая 
ртутьсодержащая лампа высвободит 
около 5 граммов этого металла. Но 
опасность – не в случайностях, а как 
раз в сложившихся людских привыч-
ках. Например, бросать такие отходы 
в мусоропровод, не задумываясь о по-
следствиях для себя и соседей. Попав 
в организм человека, ртуть вызывает 
необратимые и практически не под-
дающиеся лечению изменения. Факт, 
описанный Льюисом Кэрроллом в 
сказке «Алиса в стране чудес». Его Су-
масшедший Шляпник и впрямь был 
больным человеком, отравленным 
ртутью. В XVIII – XIX веках шляпных 
дел мастера для формовки головного 
убора использовали нитрат ртути. 
Уже в наши дни было доказано, что 
он вызывает слабоумие.

На кону – вопрос здоровья и вы-
живания.
Тамара ПОПОВА (фото автора)

Привет от Сумасшедшего Шляпника
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Взять пропуск для прохода на 
территорию «Алтай-Кокса» 
для журналистов «АП» ока-
залось делом не быстрым. 
У окошка бюро пропусков 
стояла цепочка водителей, 
прибывших на заринское пред-
приятие за сульфатом ам-
мония. Это один из побочных 
продуктов, получаемых при 
производстве кокса, а также 
весьма полезное удобрение. 
Особенно востребован он сре-
ди алтайских аграриев из-за 
низкой цены, да и ехать за ним 
далеко не надо.

Как удобрение сульфат аммония 
ценен присутствием органического 
азота и атомов серы. Применяется он 
для основного или предпосевного 
внесения в почву. При этом он быстро 
растворяется, не вымывается и явля-
ется единственным источником азота 
для растений на длительный срок.

На «Алтай-Коксе» кроме главного 
продукта – кокса выпускается немало 
и продуктов побочных, в том числе 
порядка 90 тысяч тонн сульфата ам-
мония. А кроме того, около 82 тысяч 
тонн пека каменноугольного и 41,8 
тысячи тонн бензола сырого (исполь-
зуется в качестве сырья в химической 
промышленности).В С    О

– Хотя эта продукция и именуется 
побочной, она оказывает достаточно 
существенное влияние на общие по-
казатели работы нашего предприя-

тия, – говорит генеральный директор 
«Алтай-Кокса» Павел Лизогуб. – Од-
новременно с коксом мы получаем 
коксовый газ, а путем его очистки 
– ряд химических продуктов. Это ве-
щества бензольного ряда, смольной 
переработки, сульфат аммония.

Сульфат аммония достаточно де-
шев, мы его весь реализуем и обеспе-
чиваем этим удобрением, особенно в 
посевной сезон, многих сельхозпро-
изводителей не только нашего края, 
но и других регионов Сибири.

Если говорить о другой линейке 
– переработке каменноугольной смо-
лы, то мы получаем широкий спектр 
продуктов, начиная от пека камен-
ноугольного, который применяется 
в алюминиевой промышленности, и 
заканчивая разнообразными масла-
ми. Это масла антраценовые, исполь-
зуемые при производстве техническо-
го углерода и в конечном итоге для 
изготовления резинотехнических 
изделий. Это масла легкие поглоти-
тельные, используемые для пропитки 

шпал. В общем, достаточно широкий 
спектр продукции, которая пользу-
ется большим спросом не только в 
России, но и за рубежом.

Это дает существенный вклад в 
нашу экономику, поскольку многие 
виды этой продукции достаточно 
дорогостоящие. Если стоимость кокса 
может составлять 6-8 тысяч рублей 
за тонну, то цена тонны сырого бен-
зола – 30-35 тысяч рублей.Х  

В очереди на погрузку сульфата 
аммония – КамАЗ с прицепом из СПК 
«Фрунзенский» Завьяловского района. 
Водитель Олег Клевко рассказывает:

– 200 тонн уже отвезли домой, еще 
100 тонн нужно вывезти. Нам этого для 
хозяйства хватит, на озимые пойдет. 
Продукт этот – сульфат аммония – не-
дорогой, а как удобрение задачу свою 
выполняет. В общем, нам подходит.

Впритык к завьяловцам стоят

КамАЗы из СПК «Приозерное» Зональ-
ного района. За этим удобрением при-
езжают они сюда ранней весной уже 
несколько лет подряд. В нынешнем 
году должны вывезти 600 тонн.

– Продукт хороший, не жалуемся, 
– говорит водитель Иван Даниленко. 
– Вносим его в почву и перед посевом, 
и во время сева вместе с зерном, для 
этого в биг-бэгах фасованный берем.

По словам мастера цеха улавли-
вания «Алтай-Кокса» Романа Рыма-
ря, кроме аграриев из Зонального и 
Завьяловского районов нынешней 
весной на «Алтай-Кокс» за сульфатом 
аммония уже приезжали сельхозпро-
изводители и из других районов края.

– По памяти всех и не назову, – 
задумывается он. – Из Первомай-
ского, Ребрихинского и Заринского 
районов, из Новосибирской области 
много машин приходит. Покупают 
удобрения в течение всего года, но 
весной перед посевной особенно 
много. Постоянный потребитель 
этого продукта – химкомбинат в 

Дзержинске (это в Нижегородской 
области, на Оке), туда мы его фасо-
ванным отгружаем.

Урчит и отъезжает с загрузочной 
площадки КамАЗ, его место занима-
ет другой. Дело идет сноровисто и 
без спешки. Удобрения хватит всем 
желающим.

Константин СОМОВ

Побочный и полезный
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Водитель СПК «Фрунзенский» Олег Клевко: «Такой продукт нам подходит». Сначала – в КамАЗ, потом – на поля.

Роман Рымарь: «Из многих районов 
за сульфатом аммония приезжают».

Татьяна Гибельгауз.

Елена Речкова: «Утилизация
опасных отходов – это серьезно».
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СПРАВКА
Российской научно-социальной программе для моло-
дежи и школьников «Шаг в будущее» – 25 лет. В 2011 
году она наряду с центром «Сколково» была призна-
на одним из двух главных инновационных проектов 
России на Всемирном саммите по инновационному 
образованию в Дохе (Катар).

Объявление СПК «Колхоз Сибирь»
С 25.04.2016 г. проводится продажа следующего имущества СПК «Кол-

хоз Сибирь» (Алтайский край, Романовский район с. Грановка, ул. Ти-
това, 12, ОГРН 1022202071539, ИНН 2268000311) (№ п/п – Наименование 
имущества – Начальная цена, руб.): 1 – Автобус ПАЗ-3205, г.р.з. Е201ЕЕ22 
– 63000; 2 – Автомобиль ГАЗ-5312 АТ34 заправщик, г.р.з. М691ЕК22 – 
35000; 3 – Прицеп тракторный ПСЕ-Ф-12,5, г.р.з. 22АК3604 (инв. № 168) 
– 25000; 4 – Прицеп тракторный 2ПТС-4,887-Б, г.р.з. 22АА0665 (инв. № 
167) – 25000; 5 – Трактор Т-4 А, г.р.з. 22АЕ3278 – 50000; 6 – Трактор ЮМЗ-
6, г.р.з. 22АЕ3296 с погрузчиком-экскаватором ПЭФ-1Б – 60000; 7 – Трак-
тор МТЗ-80, зав. № 182331, г.р.з. 3286АЕ22 (без документов, лом, на зап-
части) – 30000; 8 – Прицеп 2-осный с будкой автомобильной серого цве-
та (без документов) – 10000; 9 – Насос водяной прицепной (привод ме-
ханический от кардана) – 10000; 10 – Цистерна 50 куб. м, № 75 – 55000; 
11 – Цистерна 50 куб. м, № 76 – 55000; 12 – Цистерна 50 куб. м. № 76 
– 55000; 13 – Цистерна 10 куб. м. № 85 – 15000; 14 – Бетоносмеситель 
№ М77 – 5000; 15 – Токарный станок 1К62 № 141 – 45000; 16 – Станок ПТ-
823 проточки клапанов, зав. № 5269, инв. № 423 – 20000; 17 – Станок за-
точной (наждак), инв. № 435 – 15000; 18 – Холодильник «Бирюса», № 24 
– 3600; 19 – Жатка ПН № 107 – 30000; 20 – Башня Рожневского – 10000; 
21 – Строительные материалы от разбора здания № 1 (45 м х 10 м), рас-
положенного по адресу (здесь и далее для стройматериалов адрес один 
и тот же): Алтайский край, Романовский район, с. Грановка – 10000; 22 
– Строительные материалы от разбора здания № 2 (50 м х 6 м)-10000; 23 
– Строительные материалы от разбора здания № 3 (80 м х 15 м)– 25000; 
24 – Строительные материалы от разбора здания № 4 (96 м х 18 м)– 
30000; 25 – Строительные материалы от разбора здания № 5 (96 м х 18 
м)– 20000. Установлено 10 периодов по 7 календарных дней со сниже-
нием 10% от начальной цены за период. Договор купли-продажи заклю-
чается с любым правоспособным и дееспособным лицом, первым об-
ратившимся с предложением о покупке по цене не ниже стоимости в 
определенный период продажи. Задаток – 5% от начальной цены опла-
чивается до подачи заявки в кассу СПК «Колхоз Сибирь» или по рекви-
зитам: р/счет 40702810674570000330, ИНН 2268000311, КПП 226801001, 
Сибирский Филиал ПАО Росбанк г. Красноярск, БИК 040407388, к/счет 
30101810000000000388 с указанием назначения платежа «Оплата задат-
ка за (указать имущество)». Оплата имущества в течение трех дней с 
даты заключения договора. Информация об имуществе, порядке про-
дажи, оплата задатков, прием заявок у внешнего управляющего Каля-
сина Е.В. в рабочие дни с 10.00 до 15.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Кали-
нина, 7, справки по тел. 8 (3852) 61-04-85.

Извещение о согласовании проекта межевания 
земельного участка

Кадастровым инженером Романцовым Евгением Анатольевичем, 
659610, Алтайский край, Смоленский район, п. Кировский, ул. Сол-
нечная, 5-1, romanzob@mail.ru, тел. 8-960-944-0643, в отношении зе-
мельного участка с кадастровым номером 22:43:030001:27, распо-
ложенного: Алтайский край, Солонешенский район, восточнее 
здания администрации Карповского сельсовета, от Иванова лога 
на север до Филлипова лога и 0,6 км северо-западнее от лога, вы-
полняются кадастровые работы в связи с образованием земельно-
го участка путем выдела в счет долей в праве общей долевой соб-
ственности на земельный участок из земельного участка с када-
стровым номером 22:43:030001:27.

Заказчиком кадастровых работ является Апарина Людмила Ива-
новна, проживающая: Алтайский край, Солонешенский район, 
с. Большая Тихая, ул. Советская, 7, кв. 1.

С проектом проекта межевания земельного участка можно оз-
накомиться и возражения принимаются с момента публикации в 
течение 30 дней по адресу: 659600, Алтайский край, Смоленский 
район, с. Смоленское, ул. Соболева, 11.

Извещение
Кадастровый инженер Моисе-

ев Леонид Константинович (ат-
тестат 22-11-222) сообщает о со-
гласовании проектов межева-
ния земельных участков, распо-
ложенных по адресу: Алтайский 
край, Первомайский район, 
примерно 1350 м от с. Санни-
ково по направлению на севе-
ро-восток. Алтайский край, 
Первомайский район, при-
мерно 1450  м от с. Санниково 
по направлению на северо-вос-
ток. Кадастровый номер и ме-
стоположение исходного участ-
ка 22:33:040801:6198, Алтай-
ский край, Первомайский рай-
он, в 1290 м от с. Санниково по 
направлению на северо-восток.

Заказчики работ: Бельтиков 
Александр Николаевич, Бель-
тикова Мария Лаврентьевна, 
проживающие по адресу: Ал-
тайский край, Первомайский 
район, с. Санниково, ул. Север-
ная, 2-1, тел. 8-913-025-8676, Ни-
кульшин Дмитрий Иванович, 
Кацендорн Анна Фёдоровна, 
проживающие по адресу: Ал-
тайский край, Первомайский 
район, с. Санниково, ул. Совет-
ская, 32-1, тел. 8-913-025-8676.

Ознакомиться с проектами 
межевания земельных участ-
ков, а также направить воз-
ражение можно по адресу: 
658080, г. Новоалтайск, ул. 
Хлебозаводская, 7/3, в тече-
ние тридцати дней с момента 
выхода газеты, e-mail.atszkn@
mail.ru, тел. 2-09-10.

Извещение
о согласовании восьми 

проектов межевания зе-
мельных участков, выде-
ляемых из земель быв-
шего совхоза «Карпо-
вский» Солонешенско-
го района с кадастровым 
№ 22:43:030001:27 по адре-
су: с. Большая Тихая, лога: 
Иванов, Николаев, Филип-
пов. Заказчик: Пашко А.М., 
с. Солонешное, ул. Юби-
лейная, 6/1, тел. 8-960-956-
4848. Кадастровый инже-
нер: Шершнев В.В., Алтай-
ский кр., Солонешенский 
р-н, с. Солонешное, ул. Про-
летарская, 12, е-mail: vasi-
ly.shershnyov@yandex.ru, 
тел. 8-962-799-2850. Озна-
комление с проектами, по-
дача возражений по адресу 
кадастрового инженера в 
течение 30 дней.

Извещение
Кадастровый инженер 

Моисеев Леонид Констан-
тинович сообщает о согла-
совании проекта межева-
ния земельного участка, 
выделяемого в счет земель-
ных долей. Местоположе-
ние исходного земельно-
го участка: Алтайский 
край, Первомайский 
район, ЗАО «Санников-
ское», кадастровый номер 
22:33:000000:140. Заказ-
чик работ: Першин Алек-
сей Николаевич, г.  Барна-
ул, ул. Чкалова, 57-124, тел. 
8-903-910-5048. Ознако-
миться с проектом меже-
вания, предоставить воз-
ражение можно в течение 
30 дней с момента публи-
кации по адресу: 658080, 
г. Новоалтайск, ул. Хлебо-
заводская, 7/3, тел. 20-9-10, 
e-mail: atszkn@mail.ru.

8 (385-54) 24-6-40 
+7-961-242-8559 

e-mail: KX.Apasov@yandex.ru
Цена действительна на момент опубликования.

Крестьянское хозяйство 
Апасова Николая Ивановича

ПРОИЗВОДИТ 
И РЕАЛИЗУЕТ ЭЛИТНЫЕ 

СЕМЕНА ПШЕНИЦЫ

сорта: 
Алтайская-70, 
Алтайская-75, 

Апасовка, 
цена 17000 руб. за тонну. 

Ре
кл
ам

а

Сообщение
Организатор торгов – конкурсный управляющий общества с огра-

ниченной ответственностью «Заринский шпалопропиточный за-
вод» (ОГРН 1092224004993, ИНН 2224135551, 656002, Алтайский край, 
г. Барнаул, пр. Комсомольский, 136) Белых Вадим Леонидович (ИНН 
222312402148, СНИЛС 070-604-468-39, 656066, г. Барнаул, ул. Павловский 
тракт, 126-45, НП «СГАУ», ОГРН 1028600516735, ИНН 8601019434121059, 
г. Москва, Бережковская набережная, д. 10, офис 200), утвержден реше-
нием Арбитражного суда Алтайского края от 23.04.2015 года по делу 
№  А03-913/2015, сообщает о проведении торгов в форме публичного 
предложения в электронной форме по продаже имущества должника, 
расположенного по адресу: Алтайский кр., г. Заринск, ул. Промышлен-
ная, д. 12/1, 12/3, 12/4:

Лот № 1 – холодный склад № 1, 67,60 кв. м, кадастровый номер 22:66:
200201:0017:01:406:600:000001640, холодный склад № 2, 22,10 кв. м, ка-
дастровый номер 22:66:200201:0017:01:406:600:000012210, ванна про-
питочная (сосуд, работающий под наливом) стационарный – 5 штук, со-
суд, работающий под наливом РГС-60 (дренажный) стационарный – 2 
штуки, сооружение железнодорожный тупик необщего пользования, 
протяженность 318,6 м, кадастровый номер 22:66:200201:0017, техно-
логический трубопровод антисептика, технологический паропровод, 
крановый путь крана КК 20-32, крановый путь крана КБ-572, тупико-
вый упор крана КК 20-32, тупиковый упор крана КБ-572, земельный 
участок, площадь 9741 кв. м, кран-лесопогрузчик КБ-572А, кран козло-
вой КК 20-32 начальной стоимостью 4 524 878 рублей. Имущество обре-
менено залогом.

Заявки на участие в торгах принимаются с 8.00 (мск) 25.04.2016 г. до 
08.00 (мск) 24.07.2016 г., ознакомление с проектом договора купли-про-
дажи осуществляется в электронной форме посредством системы элек-
тронного документооборота на сайте http://www.rus-on.ru (по регламен-
ту ЭТП) с приложением документов, указанных в п. 11 ст.1 10 ФЗ «О не-
состоятельности (банкротстве)». Задаток – 10% от начальной цены,  цена 
снижается на 10 % каждые 15 дней, минимальная цена – 50% от началь-
ной. Подведение итогов торгов 25.07.2016 г. 8.00 (мск).

Осмотр имущества по месту нахождения по согласованию с органи-
затором торгов. Участниками торгов признаются своевременно подав-
шие заявки на участие в торгах и внесшие задаток. Победителем при-
знается участник торгов, который представил в установленный срок за-
явку на участие в торгах, содержащую предложение о цене имущества, 
которая не ниже начальной цены продажи, установленной для опреде-
ленного периода торгов, если несколько участников торгов представи-
ли в установленный срок заявки, содержащие различные предложения 
о цене, но не ниже начальной цены продажи, установленной для опре-
деленного периода торгов, победителем признается участник, предло-
живший максимальную цену за имущество, если несколько участников 
представили в установленный срок заявки, содержащие равные пред-
ложения о цене, но не ниже начальной цены, установленной для опре-
деленного периода проведения торгов, победителем признается участ-
ник торгов, который первым представил в установленный срок заявку.

Реквизиты для оплаты, внесения задатка: р/с № 40702810700710903864 
в Филиале банка «Траст», к\с 30101810900000000739, БИК 040173739. До-
говор заключается не позднее 10 дней с даты подведения итогов тор-
гов. Полная оплата в течение 30 дней с даты подписания договора куп-
ли-продажи. При отказе и просрочке в оплате договор считается рас-
торгнутым. Дополнительная информация предоставляется: 656056, 
г. Барнаул, ул. Ползунова, 26-3-17, 8-961-238-4422, edikt10@gmail.com.

.ОДАРЁННЫЕ.
Амбициозные проекты
Научный кубок России 
III степени, Академи-
ческая, Большая и две 
Малые научные медали, 
дипломы трех степеней, 
приглашения на всерос-
сийские и международ-
ные научные конкурсы 
и множество других 
наград – таковы итоги 
участия делегации из 
14 алтайских школьни-
ков-исследователей во 
Всероссийском форуме 
«Шаг в будущее-2016» 
в Москве.Н    

Корреспон денты «АП» 
побывали на чествовании 
юных исследователей, ко-
торое проходило в Краевом 
центре информационно-тех-
нической работы. С середи-
ны 90-х КЦИТР координирует 
программу «Шаг в будущее» 
в Алтайском крае, помогая 
объединить усилия учащих-
ся, учителей и представите-
лей вузов. Так что по тради-
ции чествовали в КЦИТР не 
только самих школьников, 
но и их педагогов, под ру-
ководством которых были 
написаны удивительные 
научные работы, экспертов 
программы «Будущее Алтая» 
и даже родителей талантли-
вых детей.

Наша газета подготовку к 
всероссийскому форуму от-
слеживала с прошлой осени. 
Она началась с лектория для 
педагогов, на котором были 
обозначены актуальные на-
правления для исследований, 
а закончилась суровой пред-
защитой готовых научных 
проектов школьников. В этом 
году предзащита прошла в 
АлтГТУ, старшеклассники 
докладывали о результатах 
исследований преподавате-
лям краевых вузов, которые 
завалили их непростыми во-
просами. Могло даже пока-
заться, что у наших ребят на 
столичном форуме попросту 
нет шансов. Но руководитель 
алтайской делегации, заме-
ститель директора КЦИТР Та-
мара Кузюра тогда объясняла, 
что это необходимая трени-
ровка перед московским вы-
ступлением, ведь на «Шаге…» 
серьезнейшая конкуренция 
– около 700 участников со 
всей страны!

Кстати, важной частью фо-
рума «Шаг в будущее» является 
выставка, на которую отби-
рают всего около полусотни 
лучших работ. И в этом году на 
нее были приглашены сразу 
трое наших старшеклассников 
– Алексей Злобин и Дмитрий 
Субботин из алтайской сред-
ней школы № 2 и Кристина 
Алигасанова из новоалтай-
ской средней школы № 1. Но 
одними только научными ме-
роприятиями руководители 
делегации не ограничились, 
и об этом теперь напоминают 
фотографии счастливых стар-
шеклассников, сделанные в 
Третьяковской галерее и на 
ВДНХ, на Красной площади 
и Старом Арбате.Н  

Максим Плетнёв, деся-
тиклассник из города Яровое 
на форуме «Шаг в будущее» на-
гражден дипломом II степени, 
ему вручен нагрудный знак 
«Школьник-исследователь». 
Он стал кандидатом в состав 
национальной делегации на 
конкурс проектов I-SWEEEP в 
Хьюстоне, штат Техас (США). 
Его работа называлась «Фото-
графические наблюдения ис-
кусственных спутников Земли 
и космического мусора». Он 
делал фотоснимки наблюдае-
мых объектов, обрабатывал с 
помощью компьютерных про-
грамм, а данные отправлял в 
Роскосмос и международную 
оптическую сеть ISON.

После того как астрономию 
исключили из базисного учеб-

ного плана российских школ, 
ее изучение возможно разве 
что в кружках неравнодуш-
ных учителей физики да уч-
реждениях допобразования. 
Максим Плетнёв, например, 
занимается в Центре науч-
но-технического творчества 
учащихся (ЦНТТУ) города 
Яровое.

– Моя первая исследова-
тельская работа была связана 
с охраной природы, я пришел 
в ЦНТТУ за консультацией, а 
мне там предложили заняться 
космическими наблюдения-
ми. Космос меня всегда инте-

ресовал, но я даже не знал тог-
да, что у нас в городе ведется 
практическая деятельность в 
этом направлении. Второй год 
уже занимаюсь и бросать не 
планирую! – говорит школь-
ник.

Впечатления от москов-
ского научного форума ему 
«сложно описать словами», но 
они определенно вдохновля-
ют продолжать работу: «К со-
жалению, в этот раз я сам не 
участвовал в выставке, зато 
познакомился на ней с участ-
ником из Московской области, 
и мы задумали попробовать 

метод определения высоты, на 
которой находится спутник, – 
для этого нужно снимать его 
из разных точек. Давно был 
нужен второй наблюдатель!»Л  

Дарья Орлова из барнауль-
ской гимназии № 40 (диплом 
III степени и перспектива 
публикации в сборнике на-
учных трудов программы 
«Шаг в будущее») в своей ра-
боте рассматривала свойства 
точки Якоби в треугольнике. 
Школьница говорит, что точка 
была открыта еще в начале 19 
века, но с тех пор ею никто не 
занимался, пока в прошлом 
году о ней не напомнила пу-
бликация в одном журнале. 
«Мы с моей учительницей ма-
тематики Юлией Белоцкой и 
профессором АлтГПУ Юрием 
Мальцевым рассмотрели не-
которые свойства этой точки 
и получили очень красивые 
результаты, Для математиков 
они и правда красивы, – улы-
бается Дарья. – Сейчас я в 10 

классе, так что очень надеюсь 
на будущий год продолжить 
исследования. В треугольни-
ке еще много замечательных 
точек».

А самый юный участник 
нашей делегации Дмитрий 
Субботин из алтайской сред-
ней школы № 2 Алтайского 
района на форуме завоевал 
Большую научную медаль 
в  ном и на ц и и « Лу ч ш и й 
инновационный проект». 
Восьмиклассник создает 
систему, предупреждаю-
щую о наличии в воздухе 
а л лерг енов, ег о п роект 
называется «Разработка 
программно-аппаратного 
комплекса для улучшения 
качества жизни больных 
аллергическим ринитом и 
бронхиальной астмой».

– Хочу сделать сеть датчи-
ков и единый центр обработки 
информации, который будет 
выдавать пациентам данные 
о наличии пыльцы в воздухе, 
чтобы они знали, что нужно 
принять лекарства, – говорит 
школьник.

Так вышло, что его науч-
ным руководителем стал папа, 
хотя ни к школе, ни к науке от-
ношения он не имеет. Андрей 
Субботин объясняет: «Идея 
была полностью Димина. Ему 
самому нужно опасаться пыль-
цы и принимать таблетки, но 
он забывчивый. Значит, необ-
ходим прибор-помощник – вот 
с этого и началось. Сейчас у 
нас уже готов веб-сервис, а во-
обще этой темы Диме хватит 
еще на несколько лет». А дове-
сти амбициозный проект до 
ума тандему Субботиных по-
могали доцент АГМУ Алексей 
Пиянзин и профессор АлтГТУ 
Лариса Сучкова.

Любовь КАРПОВА, 
фото предоставлены КЦИТР

.ЗДОРОВЬЕ.
Вера и надежда как постулаты жизни
Алтайский край стал 
участником образова-
тельного проекта для 
практикующих врачей 
«Центр передовых зна-
ний по лечению опухолей 
репродуктивной систе-
мы». Для пациентов, 
столичных жителей 
и людей из глубинки, 
это означает равную 
доступность передовых 
методик диагностики 
и лечения грозных за-
болеваний.Г  

В рамках проекта на днях в 
Барнауле побывали ведущие 
онкологи Москвы, Томска, 
Нижнего Новгорода, был и 
гость из Франции. Это доктор 
медицины Морган Рупре. По-
делившись с журналистами 
впечатлениями об Алтае, из-
вестный во всем мире врач и 
ученый признался: здесь он 
увидел хорошую технологиче-
скую оснащенность и встре-
тил компетентных коллег, у 
которых есть чему поучиться 
западным медикам.

Но начнем мы с другой 
встречи. Огромный букет 
цветов, улыбка и сияющие 
глаза – такой, под стать вес-
не, предстала перед врачами 
Галина Возжаева, которую в 
декабре 2012 года проопери-
ровал ведущий онкоуролог 
края Сергей Варламов. Опу-
холь выявили, когда женщина 
ухаживала после операции 
за своим отцом. Под впечат-
лением от увиденного в он-

коотделении, от того, как бо-
лезнь скручивает в бараний 
рог крепких, здоровых людей, 
Галина Михайловна решила 
пройти обследование, так, на 
всякий случай. Диагноз «рак», 
причем того же вида, что и у 
ее отца, стал громом среди 
ясного неба.

– Сначала был шок. Почему 
я?! – вспоминает женщина. – 
Потом, собрав волю в кулак, я 
подумала: жизнь прекрасна и 
за нее стоит побороться! Опе-
рацию Сергей Александрович 
провел блестяще. Он спас меня 
и наблюдает до сих пор, кон-
троль прохожу каждые полго-
да. Болезнь можно победить, 
если верить врачу, помогать 
ему, изменить образ жизни 
и мыслей, перекроить себя, 
заполнить сердце любовью к 
окружающим. Работа у меня 
мажорная, я – начальник отде-
ла культуры ЗАТО Сибирский, 
а это значит, должна нести 
радость людям. Обращаюсь 
к тем, кто, как и я три года 

назад, попал в сложное поло-
жение. Не опускайте рук. При-
мите ситуацию и начинайте 
работать над собой. Главными 
постулатами жизни каждого 
из нас должны стать вера, на-
дежда и любовь.

Сам Сергей Варламов, за-
ведующий отделением онко-
урологии краевого онкодис-
пансера, доктор медицинских 
наук, уверен в том, что в ар-
сенале медиков сейчас есть 
все, чтобы помогать людям с 
диагнозом «рак». От пациента 
требуется не так уж и много – 
толика внимания и любви к 
себе, чтобы вовремя выявить 
болезнь, не упустить время. 
По словам Сергея Александро-
вича, в последние 10 лет забо-
леваемость репродуктивной 
сферы, в том числе и раком 
предстательной железы, вы-
росла во всем мире:

– Если раньше на Алтае мы 
регистрировали не более 300 
заболевших в год, то в 2015 
году выявили 842 новых слу-

чая. Колоссальный прирост 
характерен для всех регио-
нов. Проблема, требующая 
незамедлительного решения 
на всех этапах – от профилак-
тики до лечения. И врачи раз-
ных стран собираются вме-
сте, обмениваются опытом, 
чтобы новые эффективные 
методики быстрее внедря-
лись в практику регионов. 
Так, на Алтае уже давно стал 
нормой скрининг мужского 
здоровья, тест на простат-
специфический антиген. 
Определенные его параметры 
говорят о начальной стадии 
опухоли.П   

Статистический рост забо-
леваемости – это обратная сто-
рона возросших возможностей 
диагностики и продолжитель-
ности жизни. Увы, с возрастом 
«поломки» в организме чело-
века случаются все чаще. В 
лидеры женской онкологии 

вышли опухоли молочных 
желез, матки и яичников.

Сегодня до 2/3 пациентов 
обращаются к врачам с неза-
пущенными стадиями бла-
годаря сложившейся в крае 
системе выявления рака. Если 
вам уже есть 40 лет, не прене-
брегайте элементарными ме-
досмотрами в сельском ФАПе, 
участковой амбулатории, тер-
риториальной поликлинике. 
Терапевт или врач смотрового 
кабинета по данным самых 
простых видов обследований 
примет решение, нужно ли 
вам пристальное внимание 
врачей. Именно такая система 
спасла уже не одну жизнь.

Среди советов онкоуролога 
Варламова на тему сбереже-
ния здоровья, вполне предска-
зуемых и знакомых – полно-
ценный рацион, здоровый сон, 
отказ от вредных привычек 
и т. д., есть и такой. Встаньте 
из-за руля, поднимите себя 
с дивана. Проходите в день 
не менее пяти километров 
бодрым шагом и как можно 
дольше не уходите из «боль-
шого секса».

Сравнение в пользу Алтая 
мы услышали от профессора 
Нижегородской медицинской 
академии, главного уролога 
Нижегородской области Ва-
гифа Атдуева:

– Врачи регионов России 
общаются постоянно, и по 
внедрению ноу-хау мы идем 
параллельно, при этом уро-
вень организации онкослуж-
бы в Алтайском крае все же 
выше, чем в нашей области. У 
вас, например, есть единая «го-
рячая линия» и замечательная 
новая клиника «Надежда», где 

работают известные и уважае-
мые в мировом медицинском 
сообществе доктора и ученые.

Своим российским кол-
легам гость Алтая доктор 
медицины из Франции Мор-
ган Рупре представил новый 
взгляд на проблемы онколо-
гии – переход к персонифици-
рованной медицине:

– Тот же рак простаты – рас-
пространенное во всем мире 
гетерогенное заболевание. 
То есть сколько пациентов – 
столько и ситуаций. Непра-
вильно следовать принципу 
«один размер подходит всем». 
В стратификации рисков важ-
ны три аспекта – сам больной, 
диагноз, качество и продол-
жительность жизни. Рак, ло-
кализованный, допустим, в 
предстательной железе, проще 
поддается лечению и контро-
лю. А на метастатическом эта-
пе мы должны использовать 
эффективные новые препара-
ты с незначительным количе-
ством побочных эффектов. У 
каждой страны своя система 
здравоохранения, но, будь то 
Нью-Йорк, Париж, Москва или 
Барнаул, врачи обладают од-
ним и тем же набором знаний 
и инструментов, которыми не 
сложно обмениваться. К тому 
же мы умеем определять ге-
нетико-этническую предрас-
положенность к болезням. То 
есть у людей европеоидной 
расы, например, тип данно-
го заболевания будет одним и 
тем же для разных стран. А это 
помогает предсказать и тече-
ние заболевания, и его исход.

Тамара ПОПОВА, 
Татьяна ЖАРОНКИНА 

(фото)

Д  
Алтайские школьники-исследователи в этом году приняли 

участие еще в ряде научных состязаний. С 13 по 19 февраля в 
городе Долгопрудном на базе Московского физико-техниче-
ского института прошел конкурс научно-технических работ 
школьников «Старт в науку». От нашего края участвовали 10 
школьников, они награждены дипломами II и III степени.

А с 5 по 8 февраля в Москве прошел Всероссийский кон-
курс научно-исследовательских работ им. Д.И. Менделеева, 
на котором выступили более 300 школьников из разных 
регионов. Алтайский край участвовал в конкурсе в третий 
раз. В своих работах ребята проводили химический ана-
лиз меда, рассматривали экологическое состояние детских 
площадок, изучали влияние места проживания на уровень 
жизни российских семей и многое другое. Итог – четыре 
золотые, две серебряные и одна бронзовая медали, а также 
пять путевок в «Артек».

Делегация Алтайского края на церемонии награждения форума «Шаг в будущее-2016» в Москве.

На выставке лучших проектов «Шаг в будущее» Алексей 
Злобин из Алтайской средней школы (слева) рассказывал 

о своем проекте робота-помощника для слепых.

Научный кубок России 
III степени – заслуга всей 
алтайской делегации.

Доктор медицины из 
Франции Морган Рупре: 

«У медицины Алтая - хорошая 
технологическая оснащенность 
и врачи, у которых есть чему 

поучиться западным медикам».

Жизнь Галины Возжаевой в 2012 году спас  заведующий 
отделением онкоурологии краевого онкодиспансера доктор 

медицинских наук Сергей Варламов. 

  Куплю мёд. 8-929-397-0127.



В театре музыкальной 
комедии состоялась пре-
мьера оперетты Имре 
Кальмана «Баядера» – оче-
редной дорогостоящей 
постановки в рамках про-
екта «Легендарная клас-
сика». И вновь на премьер-
ных показах спектакля на 
сцену вышел приглашен-
ный солист театра «Мо-
сковская оперетта» – на 
сей раз молодой баритон 
Павел Иванов, исполнив-
ший роль таинственного 
индийского принца Рад-
жами.

В театре это сотрудничество 
называют настоящей удачей: ар-
тист плотно занят в спектаклях 
столичного репертуара. В остав-
шихся спектаклях сезона партию 
Раджами исполнит солист музко-
медии Михаил Лямин.

Вместо наивной истории люб-
ви артистки и принца зрители 
получили почти детективную 
интригу, щедро приправлен-
ную восточным колоритом. 
Ее, правда, затмевают комиче-
ские похождения персонажей 
второго плана. Но остальные 
непременные составляющие 
оперетты Кальмана никуда 
не делись: сказочный Париж с 
мерцающим вдали силуэтом Эй-
фелевой башни, пленительные 
дуэты, впечатляющие костюмы 
и индийские лотосы буквально 
повсюду.Н  

И первое, что хочется отме-
тить в новом спектакле Констан-
тина Яковлева, – сценическое 
оформление. Художником-по-
становщиком на сей раз стала 
Алёна Муравьева, более 10 лет 
являющаяся главным худож-
ником Государственного ка-
захстанского музыкально-дра-
матического театра им. Абая 

(г. Семипалатинск). «Баядера» 
– ее первая постановка в Алтай-
ском крае, и в нашем театре ее 
художественным видением 
остались довольны. Художнице 
действительно удался пестрый 
маленький Париж начала про-
шлого века – очень условный, 
открыточный и именно потому 
парадоксальным образом прав-
доподобный: фонарики, выве-
ски, афиши и дверцы в стиле 
модерн. О том, что постановка 
действительно не из дешевых, 
говорит буквально все: количе-
ство и качество исполнения ко-
стюмов основных персонажей, 
наряды артистов балета и хора 
и то внимание, которое было 
уделено мельчайшим деталям.

Вообще-то, сюжет оперетты 
Кальмана очень прост: индий-
ский принц Раджами приезжа-
ет в Париж, где влюбляется в 
примадонну варьете Одетту До-
римонд, которая по вечерам вы-
ходит на сцену в образе баядеры 
– восточной танцовщицы. И само 
присутствие принца на вечерних 
представлениях становится для 
театра варьете громкой рекламой. 
Однако счастью влюбленных ме-
шают сословные предрассудки 
– принц может жениться только 
на принцессе из своей страны. И 
чтобы не быть ему помехой, Одет-
та отрекается от своего чувства в 
сцене помолвки, объявляя, что 
все это было лишь игрой, спек-
таклем, чтобы повеселить гостей. 

Но в финале уже индийский гость 
отказывается от титула ради сча-
стья с любимой.

Так вот, в постановке Констан-
тина Яковлева этот простенький 
сюжет как следует усложнен. И 
уже перед антрактом мы понима-
ем, что с красавцем принцем не 
все (хотя основную интригу все-та-
ки не станем раскрывать). Главная 
героиня – ее по очереди играют 
заслуженная артистка России 
Виктория Гальцева и Юлия Баш-
катова – становится заложницей 
сложной игры, затеянной дирек-
тором театра и его конкурентом. 
Это даже не игра, а жестокое пари, 
предметом которого становятся 
чувства артистки, ее будущее в 
театре и, как следствие, успех 
предстоящих заграничных гастро-
лей. Сам образ Одетты – скромной, 
замкнутой, совсем непохожей на 
других звезд, остался без измене-
ний, так что их с Раджами разрыв 
продиктован уже не ее желанием 
избавить любимого от проблем, а 
разрушенным доверием. И все же 

по законам жанра после непродол-
жительных метаний и страданий 
влюбленные непременно воссое-
динятся и исполнят нежный дуэт.«Е     »

Драматические переживания 
главных героев непременно урав-
новешиваются комическими по-
хождениями второстепенных – в 

«Баядере» это история парижанки 
Мариэтты, ее мужа-фабриканта 
(и подкаблучника) Луи-Филиппа 
и «сердечного друга» Наполеона 
Сен-Клош. И совершенно очевид-
но, что режиссеру Константину 

Яковлеву гораздо интереснее на-
блюдать именно за этой шумной 
и смешной троицей в нарочито 
безвкусных нарядах (яркие фраки, 
вычурные шляпки, оборки и пе-
рья!). Мариэтта Ирины Басмановой 
навьючивает покорного супруга 
покупками, ежевечерне тащит 
в театр (разумеется, она обожает 
варьете и сама мечтает стать ар-
тисткой!), а в качестве символиче-
ского поводка использует свой ко-
кетливый ридикюль, навешивая 
на мужнину шею. Шоколадный 
магнат Луи-Филипп (заслуженный 
артист России Дмитрий Иванов), 
когда-то страстно влюбленный 
в Мариэтту, по инерции зовет 
ее мышкой, а сам ждет лишь 
возможности улизнуть от нее в 
театральный буфет.

Неудивительно, что у него 
быстро появляется удачливый 
соперник – франтоватый Напо-
леон Сен-Клош в исполнении 
Арсена Митичашвили. Участни-
ки этого треугольника поменя-
ются ролями дважды. Сначала 
покорный супруг вырвется на 
волю и уедет в дальние края, и 
вот уже «сердечный друг» больше 
не порхает бабочкой вокруг энер-
гичной Мариэтты, а тащится с 
ней театр. А в конце соскучив-
шиеся супруги воссоединятся, 
исполнив известный дуэт «Если 
вы хотите быть современны» 
в ритме шимми, популярного 
в 1920 годы. Да, на фоне этих 
кипящих страстей беззащитная 

Одетта и ее таинственный принц 
выглядят как два изящных бе-
лых лебедя, но об их терзаниях 
зрители каждый раз успевают 
немного позабыть.

Любовь КАРПОВА
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В Государственном архиве 
края (ГААК) открылась 
новая выставка уни-
кальных документов. 
Она называется «Алтай 
туристический: природ-
но-культурное наследие».Н  – XVIII 

«Алтай многолик, разнообра-
зен и восхитительно красив – на-
столько, что может удовлетворить 
вкус самого притязательного 
путешественника и любителя 
экологического туризма» – такая 
характеристика нашей малой 
родине дается на сайте Феде-
рального агентства по туризму 
Минкульта РФ.

Новая экспозиция в краевом 
госархиве посвящена станов-
лению и развитию туризма на 
Алтае. Гости смогут увидеть 
удивительные документы, рас-
сказывающие как об истории 
исследований Алтая путеше-
ственниками XVIII – XIX веков, 
так и о дальнейшем развитии 
туристического движения – в до-
революционное, советское время.

В церемонии открытия вы-
ставки приняли участие заме-
ститель губернатора края Даниил 
Бессарабов, представители АКЗС, 
администрации края, ученые, 
краеведы, журналисты.

– Сегодня Алтай превратил-
ся в хороший туристический 
бренд, известный на всю страну. 
С каждым годом к нам приезжает 
все больше и больше туристов, 
– отметил Д. Бессарабов. – Тури-
стический поток в этом году со-
ставит, как мы полагаем, около 
двух миллионов человек.  Но для 
меня туризм как отрасль имеет, 
может быть, большее значение 
благодаря созданию новых рабо-
чих мест. Сегодня в этой отрас-
ли трудятся более шестнадцати 
тысяч человек. Ключевые инве-
стиционные проекты, которые 
мы сейчас ведем, должны нам 
дать дополнительно одиннадцать 

тысяч востребованных на рынке 
труда мест с достойной зарплатой. 
Мы не должны жить иллюзией, 
что туризм – нечто новое, только 
что возникшее. Эта отрасль, как 
и привлекательный образ Алтая, 
формировалась еще с XVIII века.

Начальник отдела развития 
туризма управления Алтайско-
го края по туризму, курортно-
му делу, межрегиональным и 
международным отношениям 
Денис Ивлев подтвердил мысль 
замгубернатора. «Иногда в со-
временном ритме жизни ты 
просто не замечаешь, что твое 
дело уже является результатом 
труда многих тысяч людей и этот 
труд длится не годами – столети-
ями. Туризм – не просто отрасль 
экономики, а жизнь Алтая, дело 
нашего края», – отметил он.

Накопленное прежними 
столетиями богатство работает 
для настоящего и будущего – во 
всех отраслях, включая туризм. 
Примеры этого привел доцент 
АлтГТУ кандидат исторических 
наук Виктор Исаев:

– Алтай как территория, при-
влекательная для туризма, нача-
ла формироваться очень давно. 

Во всей красе он раскрылся в 
конце XIX – начале XX века благо-
даря постройке Транссибирской 
магистрали. Основоположником 
первых образовательных экскур-
сий был на Алтае Виктор Ива-
нович Верещагин. В 1905 – 1907 
годах он проводил экскурсии 
для учащихся в Горный Алтай. В 
1910-м Верещагин с учениками 
вначале отправились на паро-
ходе из Барнаула в Новоникола-
евск, затем по железной дороге 
добрались до Кавказа, Крыма, 
Москвы. Путешествие длилось 
42 дня! И огромную помощь ока-
зали вояжерам благотворители 
– купечество и представители 
предприятий Алтая.

Как отметил Исаев, в начале 
XX века путешественники уже 
знали о Чемале, Манжероке, Элек-
монаре, Змеиногорске. Но и тог-
да туристские маршруты были 
доступны немногим. В архиве 
хранятся отчеты полицейских 
приставов о том, кто отдыхал на 
первых курортах Алтая. В спи-
сках сотен отдыхающих – пред-
ставители купечества, научного 
сообщества (в частности, томская 
профессура).

О  
Виктора Ревякина, доктора гео-

графических наук, академика Рос-
сийской академии естественных 
наук, профессора кафедры сер-
виса и туризма АлтГТУ, ведущая 
мероприятия назвала уникаль-
ным человеком. Дорогой гость 
вспомнил об Обществе любителей 
исследования Алтая – удивитель-
ная организация с совершенно 
демократической платформой 
объединяла в начале XX века 
интересы ссыльнопоселенцев, 
ученых, землеустроителей.

– Сегодня Алтай переживает 
туристический бум, но он спе-
цифичен. Не просто освоить все 
пространства, необходимо к тому 
же чтобы туризм на Алтае стал 
круглогодичным. Сколько удиви-
тельных снежных путешествий 
можно совершить!

Ревякин посетовал на отсут-
ствие бюджетных мест на про-
фильной кафедре технического 
университета: «Ни одного места!.. 
Это, конечно, нонсенс, и положе-
ние нужно как-то исправлять». 
Говорил он также и о необходи-

мости повышения экологической 
грамотности. «Иначе вытопчем 
все, ничего живого не останется!» – 
эмоционально завершил Ревякин 
свое выступление.П  

Куратор выставки – главный 
археограф отдела использова-
ния и публикации документов 
краевого архива Дарья Полякова 
познакомила гостей с наиболее 
интересными и значимыми до-
кументами. Раздел «Первые ис-
следователи и путешествия по 
Алтаю» охватывает период XVIII 
– начала XX в. и рассказывает 
о пионерах туризма. В разделе 
«Барнаул на туристической карте 
Алтая» представлены документы 
о памятниках истории и архитек-
туры. Здесь можно узнать много 
нового о Демидовской площади, 
Нагорном кладбище, памятниках 
деревянного зодчества, институте 
им. М.А. Лисавенко. Наибольший 
интерес представляют малоиз-
вестные воспоминания о Барнауле 
иностранных путешественников,  
собранные писателем Алексан-
дром Родионовым.

Раздел «Природно-культур-
ное наследие Алтая в экскурси-
онно-туристической практике» 
рассказывает о развитии туризма 
как отрасли и об особо значимых 
объектах культуры. Документы 
свидетельствуют о зарождении 
с начала XX века просветитель-
ских ученических экскурсий. В 
экспозиции представлены распо-
рядительные акты Алтайского 
крайисполкома по усилению ох-
раны природных богатств города 
Барнаула, восстановлению и охра-
не ленточных боров в Алтайском 
крае, мерах по созданию Алтай-
ского мемориального комплек-
са-заповедника промышленного 
развития России XVIII – XIX вв. 

После презентации новой 
выставки в архиве прошел день 
открытых дверей. Гости посетили 
архивохранилища, лабораторию 
микрофильмирования, выставки 
документов «Стоп-кадр жизни» и 
«Алтай туристический: природ-
но-культурное наследие». Всего 
в мероприятиях дня открытых 
дверей приняло участие более 
ста человек.
Светлана АЛЕКСАНДРОВА,
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ВЫСТАВКА

ТЕАТР

Раритет – книга Палласа изданная в XVIII веке.Даниил Бессарабов (справа), Елена Гергель и Денис Ивлев на открытии новой выставки.

Страдания главных героев чередовались 
с похождениями Мариэтты (Ирина Басманова) и ее 

«сердечного друга» Наполеона Сен-Клош (Арсен Митичашвили).

Одетта в исполнении заслуженной артистки России 
Виктории Гальцевой и принц Раджами – солист театра 

«Московская оперетта» Павел Иванов.

Художествен-
ный музей, ул. М. 
Горького, 16, тел. 
50-22-29.

Выставка «Жили-были 
Лиля, Юля» (0+). Народный 
мастер Алтайского края 
Лилия Живова и член Со-
юза художников России 
Юлия Кикоть. Живопись, 
графика, декоративное 
искусство.

«Миг в 95 лет» – персо-
нальная выставка члена 
Союза художников Влади-
мира Шкиля, посвященная 
95-летию живописца (0+).

Мини-выставка В.А. 
Тропинина «Первый на 
Москве живописец» к 
240-летию со дня рожде-
ния художника (0+).

До 24 апреля. «Он был 
создан для живописи» – 
выставка, посвященная 
140-летию со дня рождения 
Петра Кончаловского (0+).

До 24 апреля. «Чудный 
край» – образ Крыма в 
произведениях русских, 
советских и алтайских 
художников. Живопись, 
графика (0+).

«Этой ярмарки кра-
ски» – выставка народных 
промыслов России (0+).

Музей истории ли-
тературы, искусства 
и культуры Алтая, ул. 
Л. Толстого, 2, тел. 24-47-61.

Персональная выставка 
Карыша Кергилова «Перед 
вечной красотой Алтая» 
(0+).

21 апреля, 15.00 – пре-
зентация книги Констан-
тина Сомова «Подарок до-
чери». Книга посвящена 
подвигу наших земляков 
бойцов Сибирского бата-
льона (0+).

22 апреля, 15.00 – вечер 
памяти советского писате-
ля-фронтовика А.П. Соболе-
ва. Выставка из фондов му-
зея, показ фильма «Письмо 
из юности» (1971), снятого 
по повести писателя (6+).

Краеведческий музей, 
ул. Ползунова, 46, тел. 
63-47-58.

Выставки «Алтай – пе-
рекресток культур» (6+), 
«Рожденная в огне» – из 
истории керамики Алтая 
(6+), «Страницы литератур-
ной жизни Алтая» (6+) и др.

Арт-галерея Щетини-
ных, пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

Юбилейная персональ-
ная выставка члена Союза 
художников России Веры 
Санниковой. Живопись 
(0+).

Галерея «Турина гора», 
ул. Димитрова, 85-а, тел. 
36-98-70.

Выставка памяти алтай-
ского художника Николая 
Анисимовича Пономарева 
«Прерванный полет». Жи-
вопись (0+).

Арт-галерея «Банде-
роль», ул. Пролетарская, 
139 (внутренний дворик), 
тел. 22-61-02.

До 1 мая. Выставка Ка-
терины Витвиновой «Пазл 
сложился» (0+).

Выставка-конкурс «Я 
люблю Ван Гога». Жи-
вопись, графика, простран-
ственные объекты (0+).

Мастер-классы по жи-
вописи и акварели. Под-
робности по тел. 22-61-02.

Галерея «Республика 
ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, 4 этаж, тел. 8-952-006-
8214. Режим работы: сре-
да – воскресенье с 13.00 
до 19.00.

До 24 апреля. Выставки 
«Дух Мексики», «Телефон 
всегда с собой» (фотогра-
фии Владимира Курилова), 
«Ыставка», «Лирика буд-
ней» – картинки Кристины 
Домбровской (0+).

Театр драмы 
им. В.М. Шукшина, 
ул. Молодежная, 
15, тел. 36-97-13.

22 апреля, 18.30 – «Со-
бачье сердце» (12+).

23 апреля, 16.00, 19.00 
– «Пришел мужчина к 
женщине» (16+).

На экспериментальной 
сцене – лирическая коме-

дия с участием актеров 
театра «Красный факел» 
(Новосибирск).

17.30 – «Моя профессия 
– синьор из общества» 
(16+).

24 апреля, 17.30 – «Без 
вины виноватые» (12+).

19.00 – «Театр от А до Я». 
Беседа о театре с Еленой 
Кожевниковой (16+).

26 апреля, 18.30 – «Два 
ангела, четыре человека» 
(16+).

27 апреля, 18.00 – «Бар-
наульский камертон». 
Хоровой форум (6+).

28 апреля, 18.30 – «Мо-
сква – Петушки» (18+).

19.00 – «Посвящается 
Ялте». Театральная гости-
ная (16+).

Молодежный театр 
Алтая, пр. Калинина, 2, 
тел. 61-06-58.

23, 24 апреля, 17.00 – 
«Валентин и Валентина» 
(16+).

27 апреля, 18.30 – «Охо-
та жить» (литературный 
спектакль, 16+).

28 апреля, 18.30 – «Ва-
лентин и Валентина» 
(16+).

Театр музыкальной 
комедии, пр. Комсомоль-
ский, 108, тел. 38-03-92.

22 апреля, 18.30 – «Две 
свадьбы» (12+).

23 апреля, 17.00 – «Белая 
акация» (12+).

24 апреля, 11.00 – «Спя-
щая красавица» (0+).

17.00 – «Марица» (12+).
28 апреля, 18.30 – «Ро-

мео и Джульетта» (12+).
Театр кукол «Сказка», 

ул. Г. Титова (ДК моторо-
строителей), тел.: 59-40-60, 
33-61-29.

23 апреля, 11.00 – «Осен-
ние хлопоты» (с 4 лет).

24 апреля, 11.00 – «Се-
стрица Алёнушка и бра-
тец Иванушка» (с 4 лет).

Филармония, 
ул. Ползунова, 35, 
тел. 63-90-54.

22 апреля, 18.30 – Дер-
рин Нондорф (Англия). 
Блюз, рок, фолк (6+).

23 апреля, 17.00 – «Парад 
советских хитов» (6+).

24 апреля, 17.00 – «По-
среди России встану». 
Ансамбль народной песни 
«Вечерки» (6+).

25 апреля, 18.30 – Пер-
вый краевой фестиваль 
СТД РФ «Рождение замыс-
ла». «Атмосфера любви» 
– моноспектакль Елены 
Ивановой (6+).

26 апреля, 18.30 – «Вечер 
в стиле барокко» (6+). Ин-
струментальная капелла 
«КамерАнс». Произведения 
Генделя, Баха, Вивальди.

28 апреля, 18.30 – «Хо-
тят ли русские войны» 
(6+).  Симфони ческий 
оркестр, дирижер Д. Лу-
зин. Мужской вокальный 
ансамбль. Мужская груп-
па Барнаульского акаде-
мического хора. Солист 
Новосибирского театра 
оперы и балета Николай 
Лоскуткин (бас). В про-
грамме: Д. Шостакович. 
Симфония № 13 (стихи Е. 
Евтушенко). В. Гаврилин. 
«Дом у дороги».

Алтайский государ-
ственный музыкальный 
колледж, ул. Песчаная, 84.

IX Ассамблея хормейсте-
ров Сибирского федераль-
ного округа.

24 апреля, 17.00 – кон-
церт-открытие ассамблеи. 
Образцовый коллектив 
России хоровая капел-
ла мальчиков «Глория», 
Томск (6+).

25 апреля, 18.00 – «Хоро-
вая переменка». Концерт 
Барнаульского академиче-
ского хора, Барнаульского 
детского хора, ансамбля 
хоровой музыки Initio, Но-
восибирск (6+).

26 апреля, 18.00 – «И под-
растает наша смена». Хор 
студентов АлтГМК, вокаль-
ные ансамбли музыкаль-
ных школ Барнаула (6+).

Планетарий, пр. Си-
бирский, 38, тел. 61-10-65.

Подробная программа 
на сайте planetarium22.ru.

«Туризм – не просто отрасль экономики»

Восточная сказка в условном Париже

Р  И К 
   ,  
  «Б», 
«М», «П »  
«Ф М».


